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ЗАКЛЮЧЕНО СОГЛАШЕНИЕ
«Высокоточные комплексы» будут  
сотрудничать с Курганской областью. Стр. 3

ИТОГИ CABEX 2023
Количество участников в сравнении  
с прошлым годом выросло на 25%. Стр. 4

«БЕЗОПАСНАЯ АРКТИКА-2023»
В Арктической зоне состоялось  
опытно-исследовательское учение. Стр. 5

РАЗВИТИЕ ТЭК РОССИИ
Итоги работы ТЭК, а также цели и задачи 
обсудили на заседании коллегии. Стр. 6

Развитие  
промышленности

Заместитель председателя Правительства Российской Федера-
ции – министр промышленности и торговли Российской Феде-
рации Денис Мантуров выступил на Правительственном часе в 
Совете Федерации, где рассказал сенаторам о достижениях и 
планах отечественной промышленности.

По словам вице-премьера – главы 
Минпромторга России, работа по 
обеспечению независимости рос-
сийской промышленности и по-
вышению конкурентоспособно-
сти конечной продукции, старто-
вавшая в 2014 году, дала свои плоды 
в виде тысячи новых проектов. Они 
обеспечили прирост промпроиз-
водства к 2021 году на 24,5% – такой 
результат обеспечил восстанови-
тельный рост с июня 2022 года.

«Учитывая масштаб задач, мы 
дополнили федеральные меры 
поддержки новыми механизмами. 

С конца прошлого года реализуется 
программа промышленной ипоте-
ки, и бизнес уже приобрёл на льгот-
ных условиях 38 готовых производ-
ственных площадок. Далее востре-
бованность меры будет только воз-
растать, с учётом расширения её 
применения также на строитель-
ство, реконструкцию и модерни-
зацию промышленных объектов», 

– отметил Денис Мантуров.
Он подчеркнул важность ново-

го механизма развития ключевых 
промышленных проектов – кла-
стерной инвестиционной платфор-

мы: «На проработке в высокой сте-
пени готовности у нас уже 46 про-
ектов на 1,2 трлн рублей. До конца 
месяца завершим первый отбор и 
начнём финансирование».

Для достижения технологиче-
ского суверенитета многое зависит 
от тех отраслей, которые влияют на 
интенсивное развитие всех секто-
ров промышленности, – это элек-
троника, станкоинструментальная 
промышленность, аддитивные тех-
нологии.

«За прошлый год освоен выпуск 
более тысячи продуктов электро-
ники. Продолжим наращивать 
темпы, чтобы в этом году удво-
ить российскую долю на внутрен-
нем рынке. В абсолютном объёме 
этого ещё, конечно, недостаточно, 
но ставим задачу к 2030 году нара-
стить своё присутствие до 70%», – 
подчеркнул вице-премьер – глава 
Минпромторга России.

Особое внимание уделяется 
обеспечению граждан страны ле-
карственными препаратами. С 
этой целью российская промыш-
ленность интенсивно расширяет 
производство фармацевтических 
субстанций.

«В прошлом году их выпуск на-
ладили семь предприятий, а бук-
вально две недели назад Прези-
дент открыл ещё один новый круп-
ный завод в Саранске. А всего у нас 
сырьё для препаратов делают уже 
более 100 фармпредприятий», – 
рассказал Денис Мантуров.

Реализация федеральных программ
Под председательством главы Минстроя России Ирека Файзулли-
на прошло совещание с регионами и главными распорядителя-
ми средств федерального бюджета. В заседании приняли учас-
тие председатель Комитета Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера Андрей Шевченко, Председатель Комитета 
Государственной Думы по строительству и ЖКХ Сергей Пахо-
мов, руководители подведомственных учреждений Министер-
ства строительства и ЖКХ РФ.

На встрече рассмотрели вопро-
сы хода реализации федеральной 
адресной инвестиционной про-
граммы, контрактацию и кассовое 
исполнение расходов по межбюд-
жетным трансфертам капиталь-
ного характера в рамках федераль-
ных проектов и темпы выполнения 
строительно-монтажных работ, ин-
фраструктурные бюджетные кре-
диты и реализацию мероприятий 
в сфере цифровизации строитель-
ной отрасли и ЖКХ.

«В рамках инфраструктурных 
бюджетных кредитов сегодня под-

писаны все дополнительные согла-
шения между Минстроем России и 
регионами. На текущий момент до-
ведено 52,6 млрд рублей. По заем-
ному финансированию проектов с 
использованием средств Фонда на-
ционального благосостояния реа-
лизуется 239 проектов в 74 регио-
нах общей стоимостью 186,5 млрд 
рублей и объемом займа – 144,8 
млрд рублей. Кроме того, одобре-
ны 80 региональных программ, в 
рамках которых планируется мо-
дернизировать порядка 12 тыс. км 
сетей стоимостью 171,6 млрд руб- 

лей», – отметил глава Минстроя 
России Ирек Файзуллин.

Замминистра Юрий Гордеев до-
ложил о текущей ситуации по ра-
боте с объектами незавершенного 
строительства. По итогам второ-

го заседания Межведомственной 
комиссии было принято решение 
о включении 291 объекта в феде-
ральный реестр, по данным объек-
там ГРБС необходимо представить 
проекты управленческих решений.

В 2023 году в рамках меропри-
ятий Минстроя России предусмо-
трено строительство 775 объектов 
в 82 субъектах РФ, в том числе по 
505 объектам запланирован ввод в 
эксплуатацию в 2023 году, 9 объек-
тов введено.

Также на совещании рассмотре-
ли вопросы реализации в субъек-
тах РФ мероприятий в сфере циф-
ровизации строительной отрасли 
и ЖКХ. Замминистра Константин 
Михайлик сообщил, что на сегод-
няшний день в плановом режи-
ме подписаны соглашения об ин-
формационном обмене с ГИСОГД 
РФ региональных систем с целью 
консолидации данных об объек-
тах капитального строительства 
всех регионов. После реализации 
пилотного тестирования только 
за первый квартал удалось вдвое 
увеличить количество регионов, 
реализовавших интеграцию с ГИ-
СОГД РФ.

(Окончание на стр. 2)

Российско-
Вьетнамская 
комиссия

Заместитель председателя 
Правительства России Дмит-
рий Чернышенко и заместитель 
председателя Правительства 
Социалистической Республики 
Вьетнам Чан Хонг Ха провели 
24-е заседание Межправитель-
ственной Российско-Вьетнам-
ской комиссии по торгово-эко-
номическому и научно-техни-
ческому сотрудничеству.

В ходе заседания стороны обсудили 
вопросы торгово-экономического 
сотрудничества, промышленности, 
энергетики, науки и образования, 
а также конкретные предложения 
по совместным проектам в области 
искусственного интеллекта, фид-

житал-спорта, туризма, логистиче-
ской инфраструктуры, автопрома, 
фармацевтики.

«В текущих условиях мы продол-
жаем двигаться по траектории ос-
мысленного и устойчивого разви-
тия, – сказал Дмитрий Чернышен-
ко. – Вьетнам – наш давний партнёр, 
отношения с которым традиционно 
носят дружественный характер и не 
подвержены конъюнктурным коле-
баниям. Укрепление стратегическо-
го партнёрства с Вьетнамом – один 
из приоритетов российской внеш-
ней политики в регионе. Как ориен-
тир видим цель в 10 млрд долларов 
США товарооборота к 2025 году».

(Окончание на стр. 2)
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Для её достижения будет разра-
ботан комплексный план дейст-
вий по основным направлениям 
совместной работы: промышлен-
ность, сельское хозяйство, энер-
гетика, финансы, транспорт, циф-
ровизация. Отраслевым рабочим 
группам в структуре межправко-
миссии будут поставлены такие 
задачи. Она также пополнится как 
минимум ещё двумя новыми рабо-
чими группами – по транспорту и 
по цифровой трансформации.

«Также считаем важным нара-
щивать взаимный турпоток, раз-
вивать индустрию гостеприимства. 
Для этого предлагаем на взаимной 
основе открыть национальные ту-
ристические офисы в России и Вь-
етнаме, – заявил Дмитрий Черны-
шенко. – Этот шаг позволит уста-
новить партнёрские отношения 

между профильными компаниями 
двух стран, создаст возможности 
обмена опытом, совместной подго-
товки кадров, а также позволит по-
высить взаимную заинтересован-
ность в туристических поездках».

«Вьетнам и Российскую Федера-
цию связывают долгие и дружест-
венные отношения, которые про-
должаются уже более 73 лет. Эти 
связи прошли все испытания, и мы 
никогда не забудем ту помощь, ко-
торую вы нам оказываете на про-
тяжении всего этого времени. Мы 
помним, что 100 лет назад прези-
дент Хо Ши Мин прибыл в Россию, 
и именно из России он нам привёз 
такую искру, которая помогла нам 
освободить нашу страну. Сегодня 
мы обсудили новые вопросы на-
шего сотрудничества, в том числе 
вопросы энергетики и изменения 
климата. Я уверен, что на этом за-
седании мы достигнем конкретных 

результатов, для того чтобы повы-
сить эффективность работы всех 
ведомств. Мы с Дмитрием Нико-
лаевичем высоко оцениваем работу 
правкомиссии за прошедшие дни, 
которая подготовилась к данному 
заседанию на самом высоком уров-
не», – сказал Чан Хонг Ха.

В рамках гуманитарного сотруд-
ничества обсудили развитие куль-
турных и образовательных связей, 
в том числе поддержание квоты на 
обучение в российских вузах сту-
дентов из Вьетнама, создание бла-
гоприятных условий для изуче-
ния русского языка в республике, 
а также проведение Дней России в 
2023 году, в рамках которых будут 
организованы мероприятия, на-
правленные на демонстрацию вь-
етнамской публике многообразия 
и богатства российской культуры.

По результатам мероприятия 
Дмитрий Чернышенко и Чан Хонг 
Ха подписали итоговый протокол 
24-го заседания Межправительст-

венной Российско-Вьетнамской 
комиссии по торгово-экономиче-
скому и научно-техническому со-
трудничеству. В присутствии ви-
це-премьеров России и Вьетнама 
также были подписаны следующие 
соглашения: о научном сотрудни-
честве между Российской академи-
ей наук и Вьетнамской академией 
наук и технологий (подписали вице-
президент Вьетнамской академии 
наук и технологий Чан Туан Ань и 
вице-президент Российской акаде-
мии наук Сергей Чернышев); о со-
здании совместного Юго-Восточ-
ного центра разработки и исследо-
ваний в сфере искусственного ин-
теллекта и цифровых технологий в 
Ханое (подписали ректор Дальнево-
сточного федерального университе-
та Борис Коробец, директор управ-
ления эффективности и координа-
ции международного бизнес-блока 
ПАО «Сбербанк» Олег Капитонов и 
ректор Ханойского государственно-
го университета Ле Куан).

В состав российской делегации 
вошли более 50 представителей 
российских министерств, ведомств 
и компаний, в том числе предста-
вители Министерства экономи-
ческого развития, Министерства 
транспорта, Министерства энерге-
тики, Министерства просвещения, 
Министерства промышленности 
и торговли, Министерства спорта, 
Министерства науки и высшего об-
разования, Министерства цифро-
вого развития, связи и массовых 
коммуникаций.

Следующее заседание Россий-
ско-Вьетнамской межправкомис-
сии пройдёт в России. Помимо 
этого, официальной делегации Со-
циалистической Республики Вьет-
нам поступило приглашение по-
сетить церемонию открытия па-
мятника Хо Ши Мину в Санкт-
Петербурге по случаю 100-летия 
его прибытия в Петроград. Меро-
приятие запланировано на июнь 
2023 года.

Он отметил, что производство 
сельскохозяйственной техники вы-
росло на 15%, и вместе с тем отрасль 
переходит на технологии искусст-
венного интеллекта, а системами 
автопилотирования оснащено уже 
более 1000 комбайнов. Такой под-
ход призван внести вклад в продо-
вольственную безопасность стра-
ны. Важнейшим направлением 
работы промышленности являет-
ся обеспечение гражданской авиа-
ции отечественными самолетами.

«В рынок последовательно вый-
дут русифицированные «Суперд-

жет» и МС-21, а также Ил-114-300, 
«Ладога» на 44 места и девятимест-
ный самолёт «Байкал». Совокупно 
за три года эксплуатантам будет по-
ставлено порядка 120 самолётов», – 
отметил Денис Мантуров.

Таких результатов невозможно 
достичь без программы льготно-
го лизинга. Этот механизм пред-
усмотрен и для развития водного 
транспорта.

«К постройке запланированы 
более 70 современных, комфорта-
бельных судов на подводных кры-
льях, электрических речных авто-
бусов и круизных катамаранов», – 
сообщил вице-премьер.

Он подчеркнул абсолютное ми-
ровое лидерство России в произ-
водстве атомных ледоколов: в сле-
дующем году ряд отечественных 
ледоколов пополнит «Якутия» и 
в 2026 году – «Чукотка». Дополни-
тельно законтрактованы два ле-
докола этой серии и продолжает-
ся строительство самого мощно-
го в мировой истории 120-мега-
ваттного атомохода «Россия». Это 
позволит шестикратно увеличить 
пропускную способность Севмор-
пути. Также Денис Мантуров от-
метил, что для России важно раз-
витие нефтегазового машиностро-
ения. Российские машиностроите-

ли уже освоили выпуск 140 видов 
ранее не производимого в стране 
оборудования.

«В среднетоннажном сегменте 
вышли уже на 80% локализации. 
И такой же показатель к 2030 году 
должен быть обеспечен по самым 
сложным проектам. Здесь глав-
ное, что в стране впервые появи-
лась своя технология крупнотон-
нажного сжижения. Это избавля-
ет нас от зависимости от иностран-
ных лицензиаров», – подчеркнул он.

В рамках Правчаса были озвуче-
ны результаты работы Роскосмоса: 
22 успешных пуска ракет космиче-
ского назначения в 2022 году. За-

пуски четыре года проводятся без 
внештатных ситуаций, что являет-
ся лучшим показателем среди кос-
мических держав. Они обеспечи-
ли вывод на орбиту 52 спутников.

«Чтобы в разы нарастить нашу 
орбитальную сеть спутников, мы 
развиваем федеральный проект 
«Сфера». Он призван обеспечить 
технологическую и информацион-
ную безопасность страны. Делать 
это будем в том числе с использо-
ванием потенциала частных компа-
ний», – рассказал Денис Мантуров.

В заключение вице-премьер – 
глава Минпромторга России от-
ветил на вопросы сенаторов.

Развитие промышленности
(Окончание. Начало на стр. 1)

(Окончание. Начало на стр. 1)

Российско-Вьетнамская комиссия
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Архитектура деловой программы
Кавказская инвестиционная выставка, которая 
пройдет с 3 по 4 мая в Минеральных Водах, в МВЦ 
«МинводыЭкспо», представила архитектуру дело-
вой программы. За два дня состоится более 20 сес-
сий, посвященных вопросам комплексного развития 
Северо-Кавказского федерального округа по ключе-
вым направлениям: агропромышленный комплекс, 
туризм, транспорт и логистика, ЖКХ и энергетика, 
промышленность, кадровый и предприниматель-
ский потенциал.

«Одна из первоочередных 
задач, которая стоит сегод-
ня перед регионами Север-
ного Кавказа, – наращива-
ние инвестиционной актив-
ности. Минэкономразвития 
продолжает разрабатывать 
федеральные меры поддер-

жки. Компенсируем банкам 
процентные ставки по льгот-
ным кредитам для бизнеса 
и субсидируем бизнесу за-
траты на создание объектов 
инфраструктуры под новые 
проекты. Развиваем особые 
экономические зоны. Клю-

чевые меры поддержки ре-
ализует единый институт 
развития СКФО – Кавказ.
РФ», – отметил замминист-
ра Минэкономразвития Рос-
сии Сергей Назаров.

Ключевыми мероприя-
тиями Кавказской инвести-
ционной выставки станут 
Пленарная сессия «Эконо-
мический потенциал СКФО. 
Роль инвестиций в разви-
тии макрорегиона» и Заседа-
ние правительственной ко-
миссии по вопросам соци-
ально-экономического раз-
вития, участие в которых 
примут премьер-министр 
Российской Федерации Ми-

хаил Мишустин и Александр 
Новак, вице-премьер, кура-
тор СКФО в Правительстве.

Также в деловой програм-
ме примут участие руково-
дители органов государст-
венной власти, представи-
тели российских и между-
народных компаний, средств 
массовой информации, мо-
лодёжного и научного сооб-
щества.

Ознакомиться с архитек-
турой деловой программы 
можно на сайте мероприя-
тия.

Кавказская инвестицион-
ная выставка – событие, на-
правленное на развитие ре-

гионов, входящих в состав 
Северо-Кавказского феде-
рального округа. Меропри-
ятие соберёт ключевых инве-
сторов, инициаторов инве-
стпроектов, институты раз-
вития, банки и руководство 
регионов Северного Кавка-
за. Эксперты, предприни-
матели, производители и 
руководство регионов пре-
зентуют новые экономиче-
ские векторы и бизнес-идеи, 
а также актуальные направ-
ления и стратегии развития.

Мероприятие пройдет 
при поддержке Министер-
ства экономического раз-
вития Российской Федера-

ции. Организатор – Фонд 
Росконгресс, Стратегиче-
ским партнером выступа-
ет «Кавказ.РФ». Генераль-
ный партнер – ПАО «Пром-
связьбанк», Официальный 
спонсор – Банк ВТБ (ПАО), 
Официальные партнеры: 
ПАО «Газпром», ГК «Ро-
стех», ПАО Сбербанк, Спон-
сор: АО «Россельхозбанк», 
Партнеры: ПАО «ЛУКОЙЛ», 
«Корпорация «МСП», ГК 
«Дамате», ООО «Плодообъ-
единение «Сады Ставропо-
лья». Партнер по организа-
ции – Северо-Кавказский 
федеральный университет 
(СКФУ).

Соглашение о сотрудничестве
Холдинг «Высокоточные комплексы» и Курганская область будут 
сотрудничать в сфере социально-экономического развития реги-
она, в том числе для улучшения инвестиционного климата, раз-
вития промышленного производства и создания новых рабочих 
мест. Соответствующее соглашение подписали 7 апреля в Москве 
заместитель генерального директора компании Александр Дер-
новой и губернатор региона Вадим Шумков.

Областное правительство и хол-
динг «Высокоточные комплексы» 
будут совместно выдвигать предло-
жения по совершенствованию мер 
поддержки малого и среднего биз-
неса, а также промышленных орга-
низаций. Помимо этого, предусма-
тривается участие сторон в инвес-
тиционных проектах, реализуемых 
в различных отраслях экономики в 
регионе, направленных в том числе 
на создание дополнительных рабо-
чих мест.

«Курганмашзавод сегодня вы-
полняет важнейшую задачу по 
обеспечению обороноспособно-
сти страны. Для региона это не 
только гордость за вклад в общее 
дело, но и дополнительные рабо-
чие места с достойной заработной 
платой. В этом и следующем году 
впервые за много лет будут осу-
ществляться масштабные инвес-
тиции в модернизацию производ-
ства. Потому помогали, помогаем и 
будем помогать предприятию всем, 
чем можем, в рамках наших полно-
мочий и в подготовке квалифици-
рованных кадров, и по другим на-

правлениям», – сказал губернатор 
Курской области Вадим Шумков.

Предусматривается взаимодей-
ствие в организации и проведении 
совместных мероприятий по при-
влечению кадров на предприятия, 
включая ярмарки вакансий, учеб-
ные рабочие встречи, профилиро-
вание безработных граждан, гаран-
тированные собеседования. Для 
реализации соглашения «Высоко-
точные комплексы» и правитель-
ство региона при необходимости 
смогут создать консультационно-
совещательные органы. Документ 
заключен на неопределённый срок 
и вступает в силу со дня его под-
писания.

«Только за последние четыре ме-
сяца Курганмашзавод, входящий в 
«Высокоточные комплексы», при-
нял на работу более 1500 сотрудни-
ков. Так как объемы производства 
продолжают расти, завод открыва-
ет все новые вакансии и готов при-
нять еще столько же. А это зарпла-
ты, благополучие семей и пополне-
ние бюджетов всех уровней», – ска-
зал Александр Дерновой.

Он отметил, что заработная 
плата на Курганмашзаводе в тече-
ние последних двух лет растет пос-
тоянно, а оплата сверхурочных и 
работы в выходные дни произво-
дится в двойном размере.

«Немало делает Курганмашза-
вод в сфере создания благоприят-
ной социальной среды в Зауралье. 
Больше года на площадях Двор-
ца культуры машиностроителей 
не просто разместились, но дают 
прекрасные спектакли областной 

театр драмы и театр кукол «Гулли-
вер», пока здания этих театров на-
ходятся на капитальном ремонте. 
Кроме того, на площадях спортив-
ного комплекса «Медведь» трени-
руются спортсмены из Федерации 
самбо Курганской области. Там есть 
возможность не только заниматься 
спортом, но и проводить соревно-
вания регионального и федераль-
ного уровня», – добавил замести-
тель генерального директора «Вы-
сокоточных комплексов».

АО «НПО «Высокоточные комплек- 
сы» – образовано в 2009 году с целью 
консолидации научно-технического 
потенциала группы профильных 
предприятий для создания на основе 
инноваций и технологической модер-
низации существующей производст-
венной базы перспективных воору-
жений, военной и специальной тех-
ники (ВВСТ) в области высокоточных 
систем и комплексов вооружения так-
тической зоны боевых действий. 
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Итоги Cabex 2023
С 14 по 16 марта в Москве, ЦВК «Экспоцентр», павильоне № 1, 
состоялась 21-я Международная выставка кабельно-провод-
никовой продукции, оборудования и материалов для ее произ-
водства – Cabex 2023. По сравнению с выставкой прошлого года 
выставка Cabex 2023 показала рост экспозиционной площади 
на 33%, а количества участников – на 25%.

В выставке приняли участие свыше 
170 производителей и поставщиков 
из России, Индии, Китая, Турции и 
Республики Беларусь, представив 
продукцию в 5 тематических раз-
делах: «Кабели и провода», «Ма-
териалы для производства кабе-
лей и проводов», «Оборудование 
для производства кабелей и про-
водов», «Электромонтажное обо-
рудование», «Электротехнические 
изделия». 

Cвыше 50 компаний впервые 
представили свою продукцию на 
Cabex: «Кавказкабель», «Энерго-
сила», «Башпласт», «Сибур», «Мо-
сИтЛаб», «Лидер-Компаунд», «Ека-
теринбургский завод по обработке 
цветных металлов», «Рика Групп», 
«Интерэлектро», «Трансэнер-
го», «НПП ЭРГ», «Стройинвест», 
Kabmak, Mikron Makina, «ВЛЦ 
Инструмент», «Астрон-Юнит», 
«Aктек», НПО «Медный путь», 
«Плазма К», «Кабмаш», «Алмазин-
струмент» и другие.

Вновь стали участниками Cabex 
ключевые игроки кабельной отра-
сли: «Акрон Холдинг», «Kамкат», 
«Людиновокабель», «Камский ка-
бель», «Спецкабель», «Томскка-
бель», «Цветлит», «Генезис», «Мета-
клэй», «Уралэлектромедь», «Эли-
нар», «Проплат», «Уральский завод 
пластификаторов», «Синохолдин 
Группа», «Кабломак Макина», «Ба-
литех–15», «КристАл Лтд», «Фонд 
Сервис», «Сарансккабель-Оптика», 
«СПКБ Техно», ТД «СКК», УК «Си-
стема–Сервис», «Заславльэнерго», 
«Элиз», «Русов», «БАЗПластбай», 

НПП «ЭРГ», «РКС-Пласт», «Груп-
па Меттатрон», «Термоклип», TDM 
Electric, Sarkuysan, Xinming и дру-
гие российские и зарубежные про-
изводители и поставщики.

Участники наглядно продемон-
стрировали передовые достижения 
и разработки в области производ-
ства кабельно-проводниковой про-
дукции.

Посетители проявили особый 
интерес к российской новинке, 
представленной на стенде компа-
нии «Чувашкабель», – автотрактор-
ному маслобензостойкому кабелю. 
Тимур Войт, ведущий специалист 
отдела маркетинга «Чувашкабель», 
прокомментировал результат уча-
стия в выставке: «Cabex для нас – 
один из основных инструментов 
по привлечению новых клиентов 
и одна из ведущих отраслевых вы-
ставок, поэтому мы ежегодно уча-
ствуем в ней. Участие всегда окупа-
ется буквально за 3 месяца, а даль-
ше мы выходим на прибыль».

«На Cabex мы встретили новых 
клиентов, о которых еще не знали. 
Посетители − серьезный контин-
гент: технические специалисты, 
коммерческие директора, началь-
ники отделов. По истечении двух 
дней мы уже выполнили свои биз-
нес-задачи. Выставка оправдала 
наши ожидания», – отметил ком-
мерческую эффективность участия 
в Cabex 2023 Александр Глушенков, 
директор по маркетингу и разви-
тию «ОКБ КП». 

Молодая компания «МосИт-
Лаб» впервые приняла участие в 

Cabex, представив готовые циф-
ровые решения для автоматизации 
бизнес-процессов на промышлен-
ных предприятиях непрерывно-
го цикла и вызвали особый инте-
рес среди посетителей. Желающие 
могли протестировать оборудова-
ние на стенде. «У нас более 50 за-
явок, а с двумя компаниями дого-
ворились об условиях сотрудниче-
ства прямо на стенде. Очень класс-
ная рабочая атмосфера. Мы будем 
участвовать в Cabex и впредь», – по-
яснил Ян Анисов, генеральный ди-
ректор «МосИтЛаб».

На стенде «Башпласт» произво-
дители кабельно-проводниковой 
продукции могли решить свои за-
дачи по производству КПП, заказав 
у компании полимерные компаун-
ды. «Мы очень активно проводим 
полтора дня встреч на выставке, и 
у нас практически нет свободно-
го места за столиками», – резюми-
ровал итоги первых двух дней ра-
боты Алехин Дмитрий, коммерче-
ский директор «Башпласт».

На стенде компании АО «ОЭК» 
произошло знаменательное для 
энергетиков событие – подписа-
ние соглашения о взаимодействии с 
«Юго-Западным государственным 
университетом». Главными целя-
ми взаимодействия являются: рас-
пространение образования в сфере 
энергетики; организация меропри-
ятий, направленных на повышение 
образовательного уровня и творче-
ских способностей студентов; ори-
ентирование выпускников универ-
ситета в работе в энергетической 
отрасли и привлечение универси-
тета к реализации научно-исследо-
вательских работ.

Выставку Cabex 2023 посетило 4 
767 специалистов из 67 регионов: от 
Псковской области до Приморско-
го края. Среди них – первые лица 
компании (68%), принимающие ре-
шение о закупках. Доля новых по-
сетителей составила 61%.

По сравнению с 2022 годом ко-
личество посетителей выставки 

Cabex возросло на 34%. Данный по-
казатель превысил не только итоги 
прошлого года, но и результаты до-
пандемийного 2019-го.

В деловой программе выставки 
Cabex 2023 участвовали более 80 
спикеров и свыше 300 слушателей.

В этом году цикл деловых меро-
приятий Cabex включил три конфе-
ренции, в рамках которых свыше 
80 ведущих экспертов отрасли по-
делились профессиональными зна-
ниями и опытом более чем с 300 
специалистами из различных от-
раслей промышленности. 

Деловую программу открыла 
конференция имени проф. Пешко-
ва И. Б. «Кабельная промышлен-
ность – Наука. Техника. Производ-
ство», организованная ведущим 
предприятием кабельной инду-
стрии России «ВНИИКП», Ассо-
циацией «Электрокабель» и Акаде-
мией электротехнических наук РФ. 
Руководители кабельных предпри-
ятий и научные деятели подыто-
жили работу кабельной промыш-
ленности за 2022 год, представили 
новые направления в разработках, 
дальнейшие перспективы развития 
энергетики и обеспечения ее роста 
новейшими кабельными изделия-
ми, рассмотрели проблемы и воз-
можности создания отечественных 
материалов для изоляционных си-
стем кабелей высокого и сверхвы-
сокого напряжения, актуальные 
возможности снабжения матери-
алами для производства кабелей 
и проводов в России. В мероприя-
тии приняли участие ведущие экс-
перты кабельной отрасли: Третья-
ков М. В., к.э.н., президент Ассоци-
ации «Электрокабель»; Мещанов 
В. Г., генеральный директор ОАО 
«ВНИИКП»; Королев А. А., заме-
ститель главного инженера по ин-
новациям и проектной деятельнос-
ти ПАО «Россети Московский ре-
гион»; Васильев Е. Б., к.э.н., прези-
дент «Фонда поддержки кабельной 
промышленности им. Пешкова И. 
Б.» и другие.

На конференции «Проектиро-
вание кабельных сетей. Актуаль-
ные вызовы, развитие норматив-
ной базы и эффективные решения» 
представители строительных ком-
паний, руководители профильных 
организаций и ассоциаций затро-
нули аспекты отрасли, представля-
ющие интерес в основном для про-
ектных и строительно-монтажных 
предприятий, а также обсудили во-

просы, посвященные поиску наи-
более эффективных форм и мето-
дов работы для оптимизации про-
изводства КПП. В работе конфе-
ренции приняли участие: Павел 
Моряков, генеральный директор 
ГК «Москабельмет»; Зорин Д. Е., 
председатель Комитета по содей-
ствию развития конкурентного 
рынка электротехники для стро-
ительной отрасли РФ НОПСМ; 
Пронин Д. Г., к.т.н., заместитель ди-
ректора департамента градострои-
тельного и технического нормиро-
вания, ФГБУ «ЦНИИП Минстроя 
России» и многие другие.

В третий день выставки прош-
ла конференция «Актуальные во-
просы индустрии производст-
ва кабельно-проводниковой про-
дукции», в рамках которой состо-
ялся профессиональный диалог 
представителей кабельной отра-
сли, где были затронуты вопросы 
оптимизации производства КПП, 
логистики, рынка труда, импорто-
замещения и утилизации отходов 
на рынке кабельной промышлен-
ности. В качестве спикеров высту-
пили: Равлюк С. Г., эксперт-марке-
толог объединения производите-
лей, поставщиков и потребителей 
алюминия «Алюминиевая Ассо-
циация»; Полянская О., руководи-
тель службы «Единое окно» АНО 
«СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ;  
Властопуло Г. К., генеральный ди-
ректор компании «Оптималог» и 
другие специалисты. 

Впервые в рамках выставки со-
стоялся конкурс «Лучший инно-
вационный продукт – 2023». В ка-
ждой из трех номинаций конкурса: 
«Кабель и провода», «Материалы 
для производства кабеля», «Элек-
тромонтажные изделия» − эксперт-
ное жюри в лице специалистов из 
ОАО «ВНИИКП» и Ассоциации 
«Электрокабель» определило по-
бедителей. Торжественная цере-
мония награждения состоялась  
16 марта на выставке Cabex. 

Традиционно в рамках выстав-
ки прошла ежегодная церемония 
награждения победителей кон-
курса для PR-специалистов и мар-
кетинговых служб «RusCable PR-
challenge». В этом году номинанта-
ми конкурса стало более 40 пред-
приятий.

Следующая выставка Cabex со-
стоится 19-21 марта 2024 года в 
ЦВК «Экспоцентр», в павильоне 
«Форум». 
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«Безопасная Арктика-2023» 
На территории девяти субъектов Арктической зоны Российской Федерации 
6-7 апреля состоялось опытно-исследовательское учение «Безопасная Арк-
тика-2023». Мероприятие прошло в рамках плана председательства России в 
Арктическом совете в 2021-2023 гг. Организатором и координатором меропри-
ятия выступает МЧС России при поддержке Министерства Российской Федера-
ции по развитию Дальнего Востока и Арктики. Оператор событий председатель-
ства – Фонд Росконгресс.

Группировка Единой государственной систе-
мы предупреждения и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций на учении включила более 
3,5 тыс. специалистов и 650 единиц техники. 
За два дня учения на практике спасатели ре-
шили 110 опытно-исследовательских задач, 
а также отработали практические действия 
по оказанию помощи с воздуха, на воде, под 
землей и на поверхности. За действиями рос-
сийских спасателей наблюдали представи-
тели 16 иностранных государств, среди ко-
торых Саудовская Аравия, Сербия и Иран. 
Участие в опытно-исследовательском учении 
приняли представители свыше 20 федераль-
ных органов исполнительной власти, десяти 
хозяйствующих субъектов, сотрудники двух 
государственных корпораций.

«Мы должны быть готовы оперативно ре-
агировать на любые угрозы и вызовы, кото-
рые могут возникнуть в этом регионе. В ходе 
учения на территории девяти субъектов силы 
различных министерств, ведомств, государ-
ственных корпораций и организаций, входя-
щих в систему РСЧС, отработают 16 вводных, 
в основу которых положены наиболее харак-
терные риски для Арктического региона Рос-
сии», – сообщил министр Российской Федера-
ции по делам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Александр Куренков, ко-
торый лично руководил ходом учений. 

По его словам, проведение учения позво-
лит МЧС России объективно оценить готов-
ность сил и средств к действиям в условиях 
экстремального климата и труднодоступной 
местности и более эффективно выстроить 
дальнейшую работу в интересах обеспече-
ния безопасности Арктики. 

В рамках деловой части программы уче-
ния – Научно-практической конференции 
«Предупреждение и ликвидация чрезвы-
чайных ситуаций в Арктической зоне Рос-
сийской Федерации» – эксперты обсудили 
вопросы моделирования и оценки рисков 
возникновения чрезвычайных ситуаций в 
условиях Крайнего Севера, предотвраще-
ние и минимизацию последствий происше-
ствий, а также восполнение ущерба в Арк-
тике и другие темы. Кроме того, на круглых 
столах специалисты затронули проблемати-
ки формирования законодательства в сфере 
предупреждения и ликвидации ЧС в север-
ных широтах и организации межведомствен-
ных научных исследований в области обес-
печения комплексной безопасности россий-
ской Арктики. 

«Хотел бы особо отметить высокий про-
фессионализм, выучку и слаженность дейст-
вий российских спасателей, работа которых 
является убедительным свидетельством го-
товности Российской Федерации к ответст-
венному выполнению своих международ-

ных обязательств. Сегодняшнее и последу-
ющие учения, которые направлены на пре-
дотвращение и ликвидацию чрезвычайных 
ситуаций, при непосредственном участии и 
координирующей роли МЧС России будут 
и в дальнейшем укреплять потенциал пре-
дупреждения и реагирования как в Аркти-
ческой зоне РФ, так и в Арктике в целом», – 
сказал председатель Комитета старших долж-
ностных лиц Арктического совета, посол по 
особым поручениям МИД России Николай 
Корчунов. 

В преддверии учения, в период с 27 марта 
по 7 апреля, прошла научно-исследователь-
ская экспедиция ведомства в Арктике, в ходе 
которой участники отработали новейшие 
способы и методы спасения при возмож-
ных происшествиях и провели сравнитель-
ные испытания отечественных образцов ве-
здеходной техники, оборудования, экипи-
ровки, имущества и снаряжения. 76 участ-
ников экспедиции за 12 суток преодолели 
путь в более чем 1,6 тыс. километров по 
территории Ненецкого и Ямало-Ненецко-
го автономных округов, а также Республи-
ки Коми. Помимо этого, учение «Безопасная 

Арктика-2023» сопровождалось проведени-
ем «Недели безопасности» в детских садах, 
школах, организациях среднего професси-
онального и высшего образования всех ар-
ктических субъектов. Учащиеся и воспитан-
ники ознакомились с правилами пожарной 
безопасности, безопасности в природной 
и техногенной среде, прошли тренировки 
по эвакуации. 

Предыдущее учение «Безопасная Аркти-
ка» состоялось в семи арктических регио-
нах России в сентябре 2021 года. Специали-
сты отработали сценарии ликвидации услов-
ных чрезвычайных ситуаций, в ходе которых 
апробировали 47 новых образцов техники, 
экипировки и методологий. Участие в уче-
нии приняли порядка 6 тыс. специалистов. 
Мероприятие также прошло в рамках плана 
председательства России в Арктическом со-
вете в 2021-2023 гг. 

Россия является председательствующей 
страной в Арктическом совете в 2021-2023 гг. 
Сквозным приоритетом российского пред-
седательства является обеспечение ответст-
венного управления в интересах устойчиво-
го развития Арктики, сбалансированного в 
социальном, экономическом и природоох-
ранном измерениях. В числе важных задач 
для Арктики – развитие сотрудничества в 
сфере предупреждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций. В рамках председатель-
ства Россия способствует укреплению вза-
имодействия в сфере выявления и анализа 
рисков возникновения чрезвычайных си-
туаций природного и техногенного харак-
тера, выработке способов их предупрежде-
ния, совершенствованию мер защиты насе-
ления и территорий от чрезвычайных ситу-
аций и пожаров.



6  17 апреля – 23 апреля 2023 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» №12 (916)

ЭНЕРГЕТИКА РФ

Инвестиции в энергетику
О результатах работы электроэнергетической отрасли и пла-
нах по её развитию рассказал директор Департамента разви-
тия электроэнергетики Минэнерго России Андрей Максимов на 
форуме РСПП «Энергетическая стратегия России: итоги прошед-
ших двадцати лет и будущие перспективы».

«За прошедшие 10 лет в электроэ-
нергетическую отрасль привлече-
ны более 6 трлн рублей инвестиций. 
Это 3,4 трлн по генерации и 2,6 трлн 
по электросетевому комплексу», – 
сообщил глава Департамента.

Вложения позволили реализо-
вать значительное количество про-
ектов в рамках первой программы 
привлечения инвестиций в строи-
тельство генерации (ДПМ-1) – 136 
генерирующих объектов на 94 элек-

тростанциях в 43 российских реги-
онах. Также в настоящее время ре-
ализована и функционирует про-
грамма модернизации тепловой 
генерации (КОММод), в рамках 
которой уже отобраны 27 ГВт ге-
нерирующих мощностей. 

За тот же срок в электросетевом 
комплексе снижены потери элек-
троэнергии с 11,4 до 10,4%, а сред-
нее время восстановления энерго-
снабжения после отключений со-

кратилось на 45%. Кроме того, про-
должается оптимизация процессов, 
связанных с подключением к элек-
тричеству. Эта процедура автома-
тизирована и максимально сокра-
щена по времени.

Андрей Максимов отметил, что 
за 20 лет достаточно серьёзно из-
менилась система государствен-
ного управления и регулирование 
отрасли в целом. Речь идёт и о со-
здании «Совета рынка», и о разде-
лении по видам деятельности, ко-
торое позволило каждой компании 
сосредоточиться на конкретном на-
правлении и работать продуктив-
нее. Более того, по словам Андрея 
Максимова, это позволило создать 

элементы конкуренции. В то же 
время технологическая связь оста-
лась – все параметры выдержива-
ются и «Системный оператор» как 
независимый элемент этой систе-
мы только упрочил свои позиции. 
Говоря о перспективах российской 
электроэнергетики, директор Де-
партамента подчеркнул, что прио-
ритетной задачей является выпол-
нение ряда поручений Президен-
та РФ, например, по строительству 
ГЭС и ГАЭС, сооружению сетевых 
объектов для синхронной работы 
объединённых энергосистем Сиби-
ри и Востока, электрификации вто-
рого этапа расширения Восточного 
полигона РЖД.

Итоги и задачи развития ТЭК России
Итоги работы Минэнерго России и функционирования отраслей ТЭК в 2022 году, 
а также цели и задачи на 2023 год и среднесрочную перспективу обсудили на 
заседании коллегии Министерства энергетики РФ.

Заместитель председателя Правительства 
Российской Федерации Александр Новак 
отметил, что в 2022 году ТЭК России про-
демонстрировал устойчивость и стабиль-
ность. «Обеспечивалось надёжное энер-
госнабжение экономики и граждан стра-
ны газом, нефтепродуктами, углём. При 
этом цены на нефтепродукты были ниже 
уровня инфляции, это особый вклад в вос-
становление российской экономики. Не-
смотря на все сложности, продолжилась 
модернизация нефтеперерабатывающих 
заводов, вводились новые объекты гене-
рирующих мощностей в электроэнерге-
тике, присоединялись новые потребите-
ли. Важно, что в прошлом году в крат-
чайшие сроки были переориентированы 
потоки наших энергоресурсов на новые 
рынки, рынки дружественных стран», – 
сообщил он.

Александр Новак подчеркнул, что Россия 
в этом году продолжит работу по переори-
ентации поставок энергоресурсов, форми-
рованию танкерного флота и инструментов 
страхования.

Министр энергетики РФ Николай Шуль-
гинов в свою очередь рассказал, что в осо-
бом фокусе внимания находятся приоритеты, 
определённые председателем Правительства 
по опережающему развитию инфраструкту-
ры, укреплению технологического суверени-
тета и сотрудничеству с дружественными 
странами. Также глава Минэнерго отметил, 
что одной из ключевых задач Министерст-
ва остаётся надёжное топливообеспечение 
страны.

«В 2022 году спрос на моторные топли-
ва был полностью удовлетворён, а цены на 
бензин фактически остались неизменными. 
Рост цен на дизель сохранился в пределах 
инфляции. В 2023 году также рассчитываем 
на сохранение динамики в пределах инфля-

ции. Мониторинг проводится в ежедневном 
режиме», – сообщил он.

В нефтяной отрасли, по словам минист-
ра, ключевым является стимулирование до-
бычи и обеспечение технологического су-
веренитета. «В прошлом году Минэнерго и 
Минфином были приняты меры по расши-
рению периметра НДД, что позволило уве-
личить количество рентабельно разрабаты-
ваемых месторождений. Идёт реализация 
крупнейшего проекта «Восток Ойл». Особое 
значение имеет развитие нефтепереработки 
и поддержание стабильности внутреннего 
рынка моторного топлива. Также продол-
жаются проекты по созданию нефтехими-
ческих мощностей как на Дальнем Востоке, 
так и в центральной части России», – сказал 
Николай Шульгинов.

Также он отметил, что в связи с санкция-
ми важно не только сохранение уровня до-
бычи и переработки нефти, но и экспорта: 
«Для этого ведётся плотная работа по пере-
ориентации поставок нефти и нефтепродук-
тов в страны Азии, Африки, Латинской Аме-
рики и Ближнего Востока. Уже сегодня могу 
констатировать, что удалось полностью пе-
ренаправить весь объём экспорта, который 
выпал в связи с эмбарго – снижения продаж 
не произошло».

Говоря о газовой отрасли, Николай Шуль-
гинов отметил, что фокус данной трасли – 
на достижении проектной мощности маги-
стрального газопровода «Сила Сибири» и 
создании газопроводной системы «Сила Си-
бири-2», а также на развитии производства 
сжиженного природного газа. Кроме этого, 
продолжается работа по газификации и до-
газификации. Министр подчеркнул, что важ-
ной задачей также остаётся рост внутренне-
го потребления населением природного газа 
и развитие рынка газомоторного топлива.

«Минэнерго сейчас совместно с «Газпром 
газомоторное топливо» и Минпромторгом 
разрабатывает новую программу развития 
ГМТ, где планируется упростить переобору-
дование, а также ускорить темпы наращива-
ния количества техники на ГМТ для повыше-
ния процента загрузки существующей инфра-
структуры. На данный момент уже расширен 
перечень субсидируемых регионов, а в этом 
году запускаем также программу поддержки 
КриоАЗС», – отметил Глава Минэнерго.

«В 2022 году реализованы все меропри-
ятия Комплексного плана модернизации и 
расширения магистральной инфраструкту-
ры, в том числе введена в работу вторая цепь 
Кольско-Карельского сетевого транзита 330 
кВ протяжённостью более 1 тысячи км. Тран-
зит укрепил энергобезопасность трёх регио-
нов Северо-Запада и позволил решить про-
блему невыпускаемой мощности энергосис-
темы Мурманской области», – рассказал Ни-
колай Шульгинов.

Одна из важнейших задач, выполнен-
ных Министерством в прошлом году, – 
формирование новой системы перспек-
тивного планирования через централи-
зацию решений на уровне «Системного 
оператора». Это позволит повысить ка-
чество планирования и уровень доверия 
к этому процессу. 

В угольной промышленности, по словам 
Николая Шульгинова, в 2022 году продолжи-
лась деятельность по переориентации поста-
вок в дружественные страны АТР.

Николай Шульгинов также осветил ос-
новные задачи на текущий год. «Для реали-
зации современных угольных проектов не-
обходимо продолжить диверсификацию экс-
портных потоков в условиях санкционных 
ограничений, совершенствовать наше зако-
нодательство, в том числе в сфере промыш-
ленной безопасности, а также продолжить 
работу по снижению воздействия угольной 
промышленности на окружающую среду и 
климат», – отметил он.

Министр подчеркнул, что основная за-
дача для угольной промышленности на этот 
год – стабильное обеспечение внутреннего 
рынка качественной угольной продукцией 
всех секторов экономики страны.

Глава Минэнерго рассказал, что в части 
электроэнергетики продолжилась работа 
по реализации приоритетных проектов по 
вводу генерирующих мощностей и развитию 
электросетевой инфраструктуры.

«В 2023 году мы продолжим мониторинг 
реализации ключевых проектов в электроэ-
нергетике, в том числе энергоснабжения объ-
ектов БАМа и Транссиба, увеличения про-
пускной способности в направлении Тама-
ни, сооружения новых генерирующих объ-
ектов», – заявил он.

В части законодательной базы планиру-
ется доработать механизмы конкурентно-
го отбора мощности, решить вопрос консо-
лидации территориальных сетевых органи-
заций, создания системообразующей ТСО, 

внедрить систему регулярного финансово-
го мониторинга состояния платёжной дис-
циплины энергосбытовых организаций, со-
здать основы для работы агрегаторов управ-
ления спросом на электроэнергию, ввести 
систему сертификации низкоуглеродных 
источников происхождения электроэнергии.

Министр также обратил внимание на 
важность укрепления международного со-
трудничества. «Активное взаимодействие 
уже идёт по линии БРИКС, ШОС, ФСЭГ, 
ОПЕК, АСЕАН, Россия-Африка. Мы про-
должим работу по созданию общих рынков 
энергоресурсов ЕАЭС и Союзного Государ-
ства, и в целом по Центральной Азии», – до-
бавил он.

Ещё один межотраслевой приоритет – 
внедрение новых технологий и разработок, 
позволяющих обеспечить энергобезопас-
ность и увеличить эффективность работы 
энергетики в целом.

В завершение Николай Шульгинов напом-
нил о работе по поручению Президента о вы-
работке мер по достижению климатической 
нейтральности в 2050-х – 60-х годах.

«Проработан целевой энергобаланс и не-
обходимые меры, поэтому одной из ключе-
вых задач на 2023 год является актуализа-
ция Энергостратегии и продление её про-
гнозного периода до 2050 года. Необходимо 
найти баланс между целями климатической 
повестки, надёжностью и экономической эф-
фективностью энергоснабжения страны», – 
заключил он.

Министр экономического развития Рос-
сийской Федерации Максим Решетников в 
свою очередь отметил, что на сегодня важно 
как можно скорее завершить инвестпроек-
ты перерабатывающих и обрабатывающих 
мощностей.

«Это поддержит экономику регионов и ча-
стично компенсирует снижение экспорта сы-
рьевых товаров. К примеру, по природному 
газу важно увеличивать объемы его перера-
ботки, производить из него продукты с более 
высокой добавленной стоимостью – аммиач-
ные удобрения, метанол. И расширить гео-
графию поставок как на внутреннем рынке, 
так и при экспорте», – сказал он.

Что касается электроэнергетики, Максим 
Решетников отметил, что есть потенциал по-
вышения эффективности текущей эксплуа-
тации и инвестиционных мероприятий для 
проектов с большим вкладом в экономику 
страны в целях сдерживания тарифной на-
грузки на потребителей.

«Также видим перспективы в развитии 
национальных биржевых индикаторов для 
российских товаров, которые рассчитыва-
ются отечественными ценовыми агентства-
ми либо организациями из дружественных 
стран. Причем механизм индикаторов носит 
общесистемный характер и не должен огра-
ничиваться только морскими перевозками 
нефти», – добавил глава Минэкономразви-
тия России.

По материалам Минэнерго РФ
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Российская энергетическая неделя

В Москве под председательством заместителя пред-
седателя Правительства России Александра Нова-
ка состоялось второе заседание организационного 
комитета по подготовке и проведению международ-
ного форума «Российская энергетическая неделя» в 
2023 году. В совещании приняли участие представи-
тели федеральных органов власти, энергетических 
компаний и отраслевых сообществ.

Открывая заседание, вице-
премьер Александр Новак 
отметил: «РЭН остаётся 
одной из наиболее востре-
бованных дискуссионных 
площадок в энергетической 
отрасли. Уверен, что в этом 
году форум снова станет точ-
кой притяжения ключевых 
игроков отрасли, поможет 
выработать необходимые 
решения, поделиться мне-
ниями и наладить партнёр-
ские связи».

Подготовка к мероприя-
тию ведётся в штатном ре-
жиме. Стартовала аккреди-
тация участников РЭН-2023 

– на официальном сайте фо-
рума размещены условия 
участия и доступна форма 
подачи заявок через единый 
личный кабинет фонда «Ро-
сконгресс» и форма для реги-
страции новых участников.

В ходе своего выступле-
ния советник Президента 
России, ответственный се-

кретарь оргкомитета РЭН-
2023 Антон Кобяков рас-
сказал о подготовке к Мо-
лодёжному дню, меропри-
ятия которого состоятся на 
площадке форума 13 октя-
бря. «Традиционно отдель-
ное внимание уделяется Мо-
лодёжному дню РЭН. Фон-
дом «Росконгресс» и фондом 
«Надёжная смена» была раз-
работана концепция Мо-
лодёжного дня форума, а 
также при участии россий-
ского общества «Знание» – 
концепция организации 
главной пленарной сессии 
Молодёжного дня», – под-
черкнул Антон Кобяков.

Молодёжный день будет 
включать около 40 меро-
приятий, участие в которых 
примут порядка 1,5 тысячи 

человек. Кроме того, в рам-
ках программы Молодёжно-
го дня будет проведена про-
мопрезентация Всемирного 
фестиваля молодёжи и сту-
дентов, который состоится 
в феврале – марте 2024 года.

О статусе проработки де-
ловой программы РЭН-2023 
рассказал первый замести-
тель Министра энергетики 
России Павел Сорокин. Ожи-
дается, что она охватит все 
направления топливно-энер-
гетического комплекса. Осо-
бое внимание будет уделено 
климатической повестке.

Также со своим докладом 
выступил генеральный ди-
ректор ФГБУ «РЭА» Минэ-
нерго России Алексей Ку-
лапин. Он подчеркнул, что 
деловую программу фору-
ма планируется дополнить 
мероприятиями по фунда-
ментальным научным ис-
следованием и передовым 
технологиям. В предполага-
емой архитектуре деловой 
программы сейчас их около 
трети. Кроме того, теме на-
учно-технологического раз-
вития отраслей ТЭК плани-
руется посвятить отдель-
ную научно-практическую 
конференцию «Территория 
энергетического диалога», 
которая будет проходить в 
нулевой день РЭН-2023.

О торжественной цере-
монии вручения междуна-
родной премии «Глобальная 
энергия», которая по тради-
ции состоится на площадке 
РЭН-2023, рассказал прези-
дент ассоциации «Глобаль-
ная энергия» Сергей Брилёв.

Международный форум 
«Российская энергетическая 
неделя» будет проходить в 
Москве с 11 по 13 октября. 
Площадкой, как и в преды-
дущие годы, станет Цент-
ральный выставочный зал 
«Манеж». Основные меро-
приятия программы запла-
нированы на 11-12 октября. 
Мероприятия программы 
Молодёжного дня состоят-
ся 13 октября.

Международный форум 
«Российская энергетическая 
неделя» является одной из 

ключевых международных 
площадок для обсуждения 
актуальных тенденций раз-
вития современного то-
пливно-энергетического 
комплекса. Мероприятие 
традиционно проходит на 
самом высоком уровне с уча-

стием руководителей круп-
нейших компаний энерге-
тической отрасли. В 2022 
году в рамках РЭН состоя-
лось свыше 70 мероприятий 
с участием более 270 спике-
ров. В форуме приняли учас-
тие свыше 3 тысяч участни-
ков и представителей СМИ 
из России и 83 иностран-
ных государств и террито-
рий. Организаторами явля-
ются фонд «Росконгресс», 
Министерство энергетики 
России при поддержке Пра-
вительства Москвы.
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Трехстороннее 
соглашение
В Ульяновской области представители МО РФ подписали соглашение, предусма-
тривающее развитие отрасли беспилотных авиационных систем.

Начальник Главного управления инноваци-
онного развития (ГУИР) Министерства обо-
роны Российской Федерации генерал-майор 
Александр Осадчук встретился с губернато-
ром Ульяновской области Алексеем Русских.

Встреча была запланирована в рамках ра-
бочей поездки представителей военного ве-
домства в регион. Александр Осадчук под-
черкнул, что Ульяновская область активно 
развивается в сфере беспилотных систем, а 
также имеет хорошие наработки в данной 
отрасли.

В рамках встречи было подписано трех-
стороннее соглашение о взаимодействии 
между Главным управлением инновацион-
ного развития Министерства обороны Рос-
сийской Федерации, Правительством Улья-
новской области и Агентством технологи-

ческого развития Ульяновской области. В 
соглашении предусматривается развитие 
отрасли беспилотных авиационных систем, 
в том числе обеспечение рынка беспилотных 
авиационных систем необходимыми ком-
плектующими.

Губернатор отметил, что в Ульяновской 
области создан Центр беспилотных сис-
тем. Центр функционирует на базе регио-
нального Агентства технологического раз-
вития и отвечает за комплексное решение 
задач в сфере беспилотных систем. Кроме 
того, начальник ГУИР пригласил губерна-
тора области, а также предприятия оборон-
ной промышленности и представителей на-
учных школ региона принять участие в Ме-
ждународном военно-техническом форуме 
«Армия-2023».

«Игры будущего»
Официальная делегация Российской Федерации во главе с заме-
стителем председателя Правительства Дмитрием Чернышенко 
посетила 32-ю международную выставку Vietnam EXPO – 2023.

«Участие во Vietnam EXPO – 2023 
– возможность установить лич-
ные контакты между представи-
телями бизнеса наших стран. И 
важный шаг на пути перехода на 
новый уровень взаимодействия по 
всему спектру направлений, вклю-
чая образование, туризм, цифро-
вые технологии и другие. На вы-
ставке представлено около 30 рос-
сийских компаний, 7 из них связа-
ны с отраслью высоких технологий. 
Это организации в сфере информа-
ционных технологий, высокотех-
нологичного оборудования и про-
ектирования систем безопасности, 
а также фармацевтики. Ожидаем, 
что наши компании смогут устано-
вить крепкие деловые связи в ре-
гионе по итогам Vietnam EXPO», – 
прокомментировал Дмитрий Чер-
нышенко.

В рамках осмотра выставки на 
стендах Правительства Москвы 
и Российского экспортного цент-

ра официальная делегация оцени-
ла потенциал разработок и компа-
ний, заинтересованных в скорей-
шем выходе на рынки Вьетнама и 
Юго-Восточной Азии.

Делегация посетила стенды рос-
сийских и азиатских компаний, в 
том числе Lark (Вьетнам), FESCO 
(Россия), SUNMI (Китай), ПАО 
«Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат» (Россия), Москов-
ский авиационный институт (на-
циональный исследовательский 
университет) (Россия), корпорация 
«САГА» (Россия), АО «ЭЛВИС-Не-
оТек» (Россия), ООО «ЭлигоВижн» 
(Россия), ПАО «ТрансКонтейнер» 
(Россия), Изобретательский про-
изводственный центр (Россия), 
VENDOTEK (Россия), акционер-
ное общество RPMEC (Вьетнам), 
ODOO HK (Китай), Alibaba Group 
Holding Limited (Китай).

Вице-премьер рекомендовал 
компаниям давать свои предложе-

ния в План-2030, который разраба-
тывается в рамках Российско-Вьет-
намской межправкомиссии, с кон-
кретными параметрами бизнеса во 
Вьетнаме по годам. Ответственные 
за это направление – Минцифры и 
Минобрнауки.

В рамках деловой программы 
многоотраслевой выставки прошла 
презентация международного фид-
житал-турнира «Игры будущего», 
который пройдёт в 2024 году в го-
роде Казани. В составе 256 команд 
из разных стран примут участие 
более 2 тысяч спортсменов. Участ-
никам и гостям Vietnam EXPO – 
2023 была представлена концепция 
фиджитал-спорта – нового подхода 
к соревнованиям на стыке спорта, 
технологий, образования и науки, 
придуманного в России и набира-
ющего популярность во всём мире.

Вице-премьер выступил на пре-
зентации Игр будущего и отметил 
международный потенциал фид-
житал-спорта, а также глубокую 
миссию по созданию условий для 
формирования гармоничного че-
ловека будущего, который одина-

ково комфортно чувствует себя в 
физическом и цифровом простран-
ствах.

«Только во Вьетнаме насчиты-
вается более 18 миллионов кибер-
спортивных игроков, есть силь-
ные киберспортивные команды. 
Мы приглашаем их присоединить-
ся к фиджитал-движению. Уверен, 
что вьетнамские команды смогут 
достойно представлять страну на 
Играх будущего и добиться высо-
ких результатов, ведь интерес к тра-
диционным видам спорта, напри-

мер футболу, и киберспортивным 
дисциплинам здесь очень высок», – 
подчеркнул Дмитрий Чернышенко.

В рамках заседания Межпра-
вительственной Российско-Вьет-
намской комиссии, прошедшего 
накануне, Дмитрий Чернышенко 
от имени Правительства России 
и организаторов турнира передал 
приглашение командам из стран 
Юго-Восточной Азии поучаство-
вать в тестовых соревнованиях и 
получить шанс отобраться на Игры 
будущего.

Высококонкурентная промышленность
Минпромторг будет сотрудничать с РГСУ и МИРЭА для развития 
высококонкурентной промышленности.

На международной выставке 
«Связь-2023» в рамках Российской 
недели высоких технологий Мин-
промторг России заключил согла-
шения с Российским государствен-
ным социальным университетом и 
МИРЭА – Российским технологи-
ческим университетом. Со сторо-
ны Минпромторга России соглаше-
ния подписал замминистра Васи-
лий Шпак.

Со стороны РГСУ подписан-
том выступил Андрей Хазин, рек-
тор университета и академик РАХ. 
Соглашение предусматривает со-
трудничество в сфере промыш-
ленности, внедрение результатов 
интеллектуальной деятельности и 
развитие системы подготовки ка-
дров для промышленности.

В рамках сотрудничества сто-
роны договорились, в частности, 
о проведении совместных образо-

вательных и конкурсных меропри-
ятий с привлечением талантливой 
молодежи. В сферу взаимных инте-
ресов вошло развитие и совмест-
ное использование цифровых плат-
форм РГСУ.

«Мы высоко ценим инновацион-
ный и творческий потенциал рос-
сийских вузов и серьезное внима-
ние уделяем работе с ними. РГСУ 
в последнее время проявил себя в 
качестве одного из флагманов ин-
новационных разработок, чей на-
учный и кадровый потенциал во-
стребован в современных услови-
ях, а целый ряд образовательных и 
научных программ в числе лидеров 
по глубине и качеству», – проком-
ментировал Василий Шпак.

«Соглашение должно дать до-
полнительный импульс для раз-
вития инновационных проектов 
университета, создать условия для 

внедрения наиболее перспектив-
ных разработок в производство, 
дать возможность нашим студен-
там уже на этапе обучения влиться 
в наиболее востребованные совре-
менные секторы экономики. Мин-
промторг России отличает позиция, 
открытая к диалогу, мышление на 
перспективу, интерес к подготов-
ке современных кадров», – отме-
тил ректор РГСУ, академик РАХ Ан-
дрей Хазин.

В соответствии с соглашением 
стороны намерены проводить сов-
местные конференции, семинары, 
тренинги, участвовать в региональ-
ных и международных мероприя-
тиях, внедрять и совершенствовать 
образовательные программы по на-
иболее актуальным направлениям 
развития экономики. Кроме того, 
предполагается интеграция инфор-
мационных систем РГСУ и Мин-
промторга России, что повысит ка-
чество коммуникаций в рамках со-
трудничества.

Развитие кадрового потенциа-
ла стало важнейшей темой и в со-
глашении с «МИРЭА – Российский 
технологический университет». Со 
стороны ВУЗа его подписал ректор 
Станислав Кудж. В рамках соглаше-
ния предполагается интеграция и 
взаимное обогащение информаци-
онных систем, а также реализация 
совместных проектов, исследова-
ний и разработок, в том числе, со-
трудничество по проектам цифро-
вой трансформации Министерства.

В РТУ МИРЭА ведётся подго-
товка инженерных кадров нового 
поколения, которые создают ин-
формационно-программные си-
стемы и аппаратно-программные 
комплексы управления умным про-
изводством. Объединение обору-
дования в единую систему в лабора-
ториях университета позволяет со-
здавать цифровые двойники умных 
производственных систем, макси-
мально приближенных к реальным. 
Это дает возможность разрабаты-

вать как новый софт для управле-
ния производством, так и прово-
дить отладку и оптимизацию суще-
ствующих производственных сис-
тем и технологических процессов.

«Мы активно развиваем инфра-
структуру университета, создаем уни-
кальные мегалаборатории, модерни-
зируем учебные планы, чтобы качест-
венно изменить уровень подготовки 
своих выпускников. Заключение со-
глашения позволит готовить специ-
алистов, которые будут обеспечивать 
цифровую трансформацию обраба-
тывающих отраслей промышлен-
ности за счет автоматизации произ-
водственных систем и оптимизации 
производственных процессов, сбора, 
хранения и обработки больших мас-
сивов данных с помощью использо-
вания интернета вещей и облачных 
сервисов, а также разработки и вне-
дрения российского инженерного 
программного обеспечения и циф-
ровых платформ», – отметил ректор 
МИРЭА-РТУ Станислав Кудж.
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Опережающее финансирование
Заместитель председателя Правительства Марат Хуснуллин 
провёл заседание президиума (штаба) Правительственной 
комиссии по региональному развитию в Российской Федера-
ции, на котором был одобрен первый перечень объектов реги-
ональной инфраструктуры для опережающего финансирова-
ния в 2023 году.

«Инфраструктурное строительство 
является одним из ключевых факто-
ров создания благоприятных и ком-
фортных условий для жизни гра-
ждан и развития экономики стра-
ны. Сегодня одобрили список из 
почти 400 объектов инфраструкту-

ры в 53 регионах, которые будут вве-
дены опережающими темпами. Это 
стало возможным благодаря приня-
тию закона, предусматривающего 
предоставление регионам уже сей-
час финансирования, которое зало-
жено в бюджете только на 2024 год, в 

виде казначейских кредитов», – со-
общил Марат Хуснуллин.

Общий объём поддержки со-
ставляет 180 млрд рублей, из кото-
рых на штабе было одобрено вы-
деление 20,6 млрд рублей. Данные 
средства позволят до конца I квар-
тала 2024 года ввести 392 объекта 
инженерно-коммунальной и соци-
альной инфраструктуры.

«Это строительство школ, дет-
ских садов, спортивных объек-
тов, больниц, туристической ин-
фраструктуры, жилья – всего того, 

что необходимо для комфортной и 
удобной жизни людей. Когда появ-
ляется возможность строить и вво-
дить объекты с опережением, необ-
ходимо её использовать», – сказал 
глава Минстроя Ирек Файзуллин.

Кроме того, планируется вы-
делить казначейские кредиты на 
строительство, реконструкцию и 
приведение в нормативное состо-
яние региональных автомобиль-
ных дорог. На штабе была рассмо-
трена потребность в опережающем 
финансировании этих объектов, в 

ближайшее время с Минфином 
России будут согласованы итого-
вые параметры его предоставле-
ния. Работа по заявкам от регио-
нов будет продолжена.

Участники штаба, кроме того, 
рассмотрели методики распреде-
ления дополнительного лимита 
инфраструктурных бюджетных 
кредитов. Данный инструмент по-
зволит модернизировать в регио-
нах, в том числе новых, объекты 
ЖКХ и обновить общественный 
транспорт.

«Экспортный акселератор»
«Экспортный акселератор» Минпромторга и РЭЦ помогает про-
мышленникам Псковской области выйти на новые внешние 
рынки.

Псковская область – один из пилот-
ных регионов, в котором Минпро-
мторг России совместно с Россий-
ским экспортным центром реали-
зует проект «Экспортный акселе-
ратор». О ходе его реализации на 
встрече с губернатором Псковской 
области Михаилом Ведерниковым 
рассказал директор Департамента 
международной кооперации и ли-
цензирования в сфере внешней 
торговли Минпромторга России 
Роман Чекушов.

«В числе участников проекта – 
компании различных отраслей про-

мышленности: химического ком-
плекса, лесной и легкой промыш-
ленности, производители электро-
оборудования. В целом, псковская 
промышленность достаточно кон-
курентна на внешних рынках и 
представлена широкой линейкой 
высокотехнологичной продукции. 
Например, производство промыш-
ленных газов (сжиженных кислоро-
да, азота и аргона), искусственных 
алмазов и бриллиантов, комплекс 
по производству БОПЭТ пленок, ла-
кокрасочные материалы, одежда и 
многое другое. Псковская область 

в 2022 году поддерживала торгово-
экономические связи со 106 стра-
нами мира, в 2021-м их было 97. 
Несмотря на введенные ограниче-
ния, количество торговых партне-
ров Псковской области в прошлом 
году приросло еще девятью внешни-
ми рынками. Крупнейшими торго-
выми партнерами были в том числе 
Белоруссия, Аргентина и Китай. Это 
произошло благодаря активной по-
зиции администрации Псковской 
области, которая поддерживает экс-
портноориентированные компании, 
и ее совместной работе с Россий-
ским экспортным центром и Мин-
промторгом. При этом я уверен, что 
экспортный потенциал региона по-
зволит и дальше расширять геогра-

фию и объемы поставок», – отметил 
Роман Чекушов.

«Псковская область активно нара-
щивает экспорт, традиционно основ-
ными статьями которого являются 
металлы, минеральные продукты, 
продовольствие и продукция ЛПК. 
Конечно, в прошлом году и геогра-
фия, и структура, и логистика внеш-
ней торговли региона изменилась. 
Однако меры поддержки, которые 
мы предоставляем экспортерам и 
компаниям с высоким экспортным 
потенциалом вместе с Российским 
экспортным центром и Минпром-
торгом, помогает нам даже в слож-
ных ситуациях развивать торговые 
отношения с нашими торговыми 
партнерами за границей», – подчерк-

нул губернатор Псковской области 
Михаил Ведерников.

«Предприниматели Псковской 
области успешно пользуются услу-
гами, которые в рамках нацио-
нального проекта «Международ-
ная кооперация и экспорт» предо-
ставляет Группа РЭЦ и региональ-
ный Центр поддержки экспорта. В 
2022 году Российский экспортный 
центр оказал поддержку 187 экс-
портерам Псковской области, пре-
доставив более 370 услуг. Общий 
объем поддержанного Группой 
РЭЦ экспорта в регионе составил 
более 66 млн. долл. США», – пред-
ставитель Российского экспортно-
го центра в Санкт-Петербурге Ан-
дрей Миронов.



СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ Шеф-редактор проекта 

Татьяна Калинина
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Новосибирская область

На территории рабочего посёлка Колывань 
Новосибирской области состоялось выезд-
ное совещание глав муниципальных райо-
нов и городских округов.

В работе совещания приняли участие за-
меститель Председателя Правительства Но-
восибирской области – министр региональ-
ной политики Новосибирской области Клю-
зов Андрей Анатольевич, министр жилищ-
но-коммунального хозяйства и энергетики 
Новосибирской области Архипов Денис Ни-
колаевич, главы муниципальных районов и 
городских округов.

Обсудили вопросы о проблеме обра-
щения с твердыми коммунальными отхо-
дами. Председатель Президиума СМО Но-
восибирской области Виктор Губер расска-
зал об итогах заседаний Палат городских и 
сельских поселений Совета, начальник от-
дела регионального государственного над-
зора минЖКХ и энергетики Сергей Лари-
чев остановился на теме создания автома-
тизированной системы централизованного 
оповещения на территории муниципально-
го образования.

Отдельно главы обсудили предстоящие 
электоральные циклы и выборные кампании, 
а также предварительные итоги и перспек-
тивы работы Комитета семей воинов Оте-
чества, организацию юридической помощи 
населению на местах.

Тамбовская область

СМО Тамбовской области в торжественной 
и дружеской атмосфере в Мичуринском рай-
оне провел заключительный этап региональ-
ного конкурса «Лучший муниципальный слу-
жащий Тамбовской области». Конкурс при-
урочен в Дню местного самоуправления и 

направлен на выявление и поддержку пер-
спективных, инициативных муниципальных 
служащих, раскрытие их творческого потен-
циала и развитие социальной активности в 
осуществлении собственных инициатив по 
решению вопросов местного значения.

Большое внимание на Тамбовщине уде-
ляется реализации национальных проек-
тов. Реагируя на изменения в регионе, Совет 
впервые ввел в конкурс номинацию «Луч-
ший руководитель муниципального проект-
ного офиса». 

В итоге лучшими из лучших среди му-
ниципальных служащих и общественни-
ков стали десять победителей. Награждение 
пройдет на торжественных мероприятиях в 
День местного самоуправления.

«Клуб экспертов России» 
подготовил «Рейтинг 
информационной активности  
и активности Советов 
муниципальных образовании 
за март 2023»
От главного редактора «Клуба экспертов Рос-
сии» Сергея Зелянина:

«В марте СМО России повысили свою 
информационную активность на сайтах, а 
также усилили присутствие в социальных 
сетях, о чём говорит новый участник топа 
рейтинга – СМО Тульской области.

Очень радует, что множество СМО про-
должают активное повышение квалифика-
ции муниципальных кадров путём прове-
дения профильных вебинаров и семинаров 
и увеличивают взаимодействие с федераль-
ными и региональными органами исполни-
тельной власти. В совокупности это даёт по-
ложительный эффект, который поможет раз-
вивать компетенции и навыки муниципаль-
ного сообщества нашей страны».

Лучшими в марте стали:
1. СМО Республики Татарстан
2. СМО Тульской области
3. СМО Республики Коми
4. СМО Кемеровской области
5. СМО Белгородской области
(учитывались материалы, касающиеся 

деятельности СМО и его представителей)

НОВОСТИ РЕГИОНАЛЬНЫХ СМО 

Новый номер «Российской муниципальной практики»
Вышел в свет новый номер журнала «Российская муниципальная пра-
ктика». Читателей журнала с Днем местного самоуправления поздравил 
Председатель  Комитета Госдумы по региональной политике и местному 
самоуправлению Алексей Диденко.

В этом году исполнилось 35 лет Тосов-
скому движению в России. В номере раз-
мещен фоторепортаж с собрания Все-
российской ассоциации ТОС, представ-
лена практика территориального обще-
ственного самоуправления, в частности, 
ТОСов Ульяновской и Ивановской об-
ласти.

Россия испокон веков была сильна 
за счет народной солидарности, кол-
лективизма и умения сплотиться перед 
лицом серьезной опасности. Сегодня 
необходимо формировать новый стан-
дарт межсекторного взаимодействия на 
региональном и местном уровнях как 
механизм развития территорий и мест-
ных сообществ. В этом новом стандар-
те население должно являться активным 
субъектом по развитию и преобразова-
нию территорий. Именно вместе и со-
обща с населением и его сообществами 

происходит внедрение различных тех-
нологий, создаются опорные народные 
«точки сборок» в виде общественных на-
родных советов или муниципальных об-
щественных палат, при активном и непо-
средственном участии которых форми-
руются стратегии развития территорий.

О тенденциях и практике развития 
гражданского общества, об обществен-
ном контроле на уровне муниципали-
тетов, общественном контроле в сфере 
ЖКХ, об инициативных проектах и ини-
циативном бюджетировании на страни-
цах журнала рассказывают эксперты и 
практики местного самоуправления.

Сегодня много говорят о судьбе 
малых городов России. О перспекти-
вах их развития рассуждают губерна-
торы Ивановский и Тюменской обла-
стей, выступления которых начина-
ют на страницах РМП тему развития 

малых городов. В дальнейшем будут 
опубликованы материалы на эту тему 
непосредственно  руководителей таких 
муниципалитетов, которые расскажут 
о проблемах и перспективах развития 
их территорий.

На повестке дня сейчас остро стоит 
вопрос о кадрах промышленности, осо-
бенно о высококвалифицированных ка-
драх. В журнале эта тема поднимается в 
связи с прошедшим в Екатеринбурге фо-
румом профессионалов, который дока-
зал, что в России есть кадровая платфор-
ма для технологического рывка. 

Журнал «Российская муниципальная 
практика» открывает новый спецпроект 
«Созидатели», в котором будут рассказы 
о людях, изменяющих свою малую ро-
дину. Первым материалом стал рассказ 
о Сергее Галицком из Краснодара, кото-
рый создал в своем родном городе рос-
сийское чудо света – парк «Краснодар», 
в народе названный парком Галицкого. 

Все эти и другие материалы в новом 
номере «Российской муниципальной 
практики». 

Муниципальный 
диалог
На очередной стратегической сессии 
марафона «Муниципальный диалог»   
10 – 11 апреля федеральное экспертное 
сообщество страны обсуждало одну из 
самых острых тем – «Муниципальная 
экономика и финансы». 

Это направление вслед за кадровым резер-
вом оказалось наиболее востребованным на 
цифровой платформе ВАРМСУ – собрало 
свыше 8 тысяч инициатив.

Участниками стратегической сессии 
стали главы муниципальных образований 
страны, эксперты федерального уровня, 
включая представителей Минэкономраз-
вития, Минюста, Минфина РФ, а также ин-
ститутов развития.

Спектр рассмотренных вопросов доста-
точно широкий: от инвентаризации пол-
номочий и межбюджетных отношений до 
повышения собственных доходов и инвес-
тиционного потенциала муниципалитетов. 
Диалог сопровождался оживленными спо-
рами, звучали веские аргументы и интерес-
ные предложения.

13 апреля ВАРМСУ вновь объединило 
представителей федерального экспертно-

го сообщества страны для поиска вариан-
тов решений наиболее острых вопросов, 
стоящих перед муниципальным сообще-
ством страны.

В ходе марафона #МуниципальныйДиа-
лог по направлению взаимодействия с контр-
ольно-надзорными органами поступило 
более 6000 инициатив.  

Гарибян Артур Петросович, Министр 
Правительства Московской области по го-
сударственному надзору в строительстве:

«Контроль и надзор в муниципальных 
образованиях – это «болевые точки» мест-
ного самоуправления, поэтому сегодня дис-
куссия была жаркой. Но именно в таких спо-
рах рождаются новые практики, которые 
потом позволяют находить правильные 
решения. Моя позиция в том, что в сфере 
контрольно-надзорных мероприятий следу-
ет максимально использовать профилакти-
ческие визиты проверяющих, чтобы исклю-
чить излишнее административное давление 
на муниципальные образования. Профилак-
тика – это обозначение проблем и выдача ре-
комендаций, чтобы они сами смогли устра-
нить проблемы, в этом случае не будет ни-
каких предписаний и штрафов».
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Деловой форум-выставка  
туристических регионов 
ЭКОСИСТЕМА ТУРИЗМА 
«КУРОРТЫ РОССИИ 2023»
24-25 мая 2023 г. в Минводы ЭКСПО пройдет II Деловой 
форум-выставка туристических регионов ЭКОСИСТЕМА 
ТУРИЗМА «КУРОРТЫ РОССИИ 2023».

Одним из приоритетных направ-
лений, которому уделяет боль-
шое внимание Правительство 
РФ, является комплексное раз-
витие туристских территорий, 
включающее развитие комму-
нальной и транспортной инфра-
структуры, благоустройство ту-
ристических территорий, в целях 
создания конкурентоспособного 
туристского продукта на терри-
тории РФ.   

В 2019 году была утвержде-
на Стратегия развития туризма 
в Российской Федерации (далее 
РФ) на период до 2035 (распоря-
жение Правительства Россий-
ской Федерации от 20.09.2019 № 
2129-р). Включающая основные 
направления и этапы реализа-
ции. На основе этого документа 
каждый регион РФ разработал и 
утвердил свою стратегию разви-
тия туризма исходя из своих ре-
гиональных особенностей.

Реализация стратегии и по-
тенциала роста отрасли во мно-
гом будет зависеть от качества 
инфраструктуры и современных 
инжиниринговых, и цифровых 
решений. Это создаст существен-
ные возможности для ускорения 
развития туризма и увеличения 

его роли в социально-экономи-
ческом развитии страны.

24-25 мая 2023 г. в Минводы 
ЭКСПО пройдет IIДеловой фо-
рум-выставка туристических ре-
гионов ЭКОСИСТЕМА ТУРИЗ-
МА «КУРОРТЫ РОССИИ 2023», 
затрагивающий все основные во-
просы по реализации Стратегии 
и предложения, вынесенные  по 
резолюции IДелового форума, 
прошедшего  18-19 апреля 2022 
года в г. Алушта.

Двухдневная деловая програм-
ма представит подробные реко-
мендации и успешные практики. 
В частности, совершенствование 
нормативно-правового регулиро-
вания в сфере туризма с учетом 
тенденций развития туристиче-
ской отрасли, презентации гото-
вых продуктов и инновационных 
комплексных решений.

Выставочная часть наполне-
на региональными инвестици-
онными проектами и туристи-
ческими операторами, эффек-
тивными решениями и продук-
тами для успешного управления 
туристической зоной, курортом, 
санаторием, отелем.

Усиление социальной роли ту-
ризма, доступность услуг в сфере 

отдыха и оздоровления для всех 
жителей РФ, увеличение более 
чем в 2 раза количества внутрен-
них туристских поездок на одно-
го жителя РФ к 2035 году, рост 
инвестиций в сферу туризма в 
3 раза, модернизация и строи-
тельство новых туристических 
объектов. Все это цели страте-
гии, которые необходимо прора-
батывать и реализовывать уже 
сегодня.

Приглашаем всех заинтере-
сованных к участию в Деловом 
форуме-выставке туристических 
регионов «КУРОРТЫ РОССИИ 

2023». Площадка мероприятия – 
это эффективный инструмент 
для продвижения Вашего бизне-
са, поиска новых деловых парт-
неров и стратегии успешной ре-
ализации любого проекта.

Приглашаем к участию всех 
заинтересованных!

Для участия необходима ре-
гистрация.

По вопросам участия и со-
трудничества просьба обращать-
ся в МЦПП:

+7 (499) 394-14-02
mspp@mspp-center.ru
www.mspp-center.ru

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!

Председатель Комитета  
Государственной Думы  
по региональной политике  
и местному самоуправлению 
(фракция ЛДПР) А.Н.Диденко

21 апреля по всей России отме-
чается государственный празд-
ник – День местного самоу-
правления. 

На состоявшемся 15 декабря 2022 
года заседании Совета по страте-
гическому развитию и националь-
ным проектам Президентом Рос-
сийской Федерации В.В.Путиным 
было поставлено шесть ключевых 
задач социально-экономического 
развития Российской Федерации 

на 2023 год, решение которых по-
зволит успешно продвигаться к 
достижению национальных целей, 
установленных до 2030 года.

Одним из главных условий до-
стижения поставленных задач яв-
ляется выстраивание эффективно-
го межсекторного взаимодействия, 
включающего такие ключевые зве-
нья как сообщества – бизнес – му-
ниципалитет – государство – науч-
ное и экспертное сообщество. 

При этом, как мы видим, в цен-
тре этой цепочки стоит именно му-
ниципалитет, который должен вы-
ступать основным актором разви-
тия своей территории и, как след-
ствие, связующим звеном в диалоге 
между всеми уровнями публичной 
власти, деловыми, научно-эксперт-
ным и иными сообществами.

Для этого крайне важно опре-
делить, каким необходимым набо-
ром инструментов должна обладать 
местная власть, чтобы сплотить во-
круг себя всех вышеназванных 
субъектов. Прежде всего, это, конеч-
но же, тот объем полномочий, ко-
торый закреплен в 131-м Федераль-
ном законе «Об общих принципах 
организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации», 
далее – это необходимость разви-
вать муниципальные инструменты 
хозяйствования, такие как государ-
ственно-частное и муниципально-
частное партнерство, инициатив-
ное бюджетирование, собственное 

хозяйствование муниципалитетов, 
прежде всего в нерыночных и мало-
рыночных нишах и т.д. 

Россия испокон веков была 
сильна за счет народной солидар-
ности, коллективизма, народного 
сплочения и умения объединить-
ся перед лицом серьезной опасно-
сти и жизненных вызовов. Сегодня 
именно эти качества необходимо 
применить власти, бизнесу и обще-
ству. Общественная солидарность 
должна стать механизмом мобили-
зации народной энергии созидания, 
направленной на развитие страны 
и реализацию ее высоких целей.

В этой связи нам необходимо 
формировать новый стандарт меж-
секторного взаимодействия на ре-
гиональном и местном уровнях как 
механизм развития территорий и 
местных сообществ.

В этом новом стандарте население 
должно являться активным субъек-
том по развитию и преобразованию 
территорий. Именно вместе и сооб-
ща с населением и его сообществами 
происходит внедрение различных 
технологий, создаются опорные на-
родные «точки сборок» в виде обще-
ственных народных советов или му-
ниципальных общественных палат, 
при активном и непосредственном 
участии которых формируются стра-
тегии развития территорий.

Безусловно, для реализации по-
ставленных задач необходим ши-
рокий набор различных техноло-

гий, к которым можно отнести: 
цифровые платформы по управ-
лению территориями, цифровые 
ситуационные центры, цифровые 
социальные экосистемы с оказа-
нием различных муниципальных 
услуг для населения, беспилотные 
системы по управлению «умными 
городами» и «умными поселения-
ми», новые надземные виды тран-
спорта, ресурсно- и энергетически 
автономные виды жилья и кластер-
ные поселения, полное импортоза-
мещение инфраструктурного обо-
рудования, «умные» муниципаль-
ные центры общественного здоро-
вья, более совершенные системы 
сбора и переработки мусора, техно-
логии экологической очистки воды, 
воздуха, почвы, квантовые сети, ад-
дитивные технологии в строитель-
стве и многое другое.

В настоящих реалиях и суще-
ствующих вызовах добиться этого 
будет не легко. Но, ни мы, ни наши 
оппоненты, не должны забывать, 
что у России колоссальные пер-
спективы в будущем, у неё имеет-
ся достаточный человеческий по-
тенциал, исторически ориентиро-
ванный на солидарность и гармо-
ничное социально-экономическое 
развитие. Остается только власти и 
бизнесу в соработничестве с форми-
рующимся солидарным обществом 
и его представителями помочь на-
роду поверить в себя и включить его 
безбрежный ресурс в широкую про-

ектную деятельность для развития 
муниципалитетов, регионов, стра-
ны и нашей цивилизации в целом.

В этот день хотелось бы отме-
тить, что местное самоуправление – 
это действительно наиболее при-
ближенная к народу, к его заботам и 
проблемам ветвь публичной влас-
ти, и осуществляться она должна 
только в тесной взаимосвязи с жи-
телями городов и сел. 

Кроме того, местное самоуправ-
ление – необходимое звено для 
формирования человеческого по-
тенциала. Местная жизнь должна 
быть устроена так, чтобы не пре-
пятствовать, а лучше – способство-
вать развитию человека. Ведь, как 
говорится, гении умирают в столи-
цах, но рождаются то в провинции.

В преддверии дня местного са-
моуправления хотелось бы поже-
лать всем жителям городов и сел, 
гражданским активистам местно-
го самоуправления, местному депу-
татскому корпусу, муниципальным 
служащим – здоровья, мира и бла-
гополучия, счастливой жизни, се-
рьезного движения вперед и серь-
езных успехов в развитии каждого 
муниципалитета, каждого региона 
и России в целом! И конечно же – 
преодоления вызовов и рисков, ко-
торые выпали не только на нашу 
долю, но и всего человечества! 

Берегите себя и своих близких, 
вместе нам все по силе, у нас все 
получится!

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА  
И ИНДУСТРИИ 
ГОСТЕПРИИМСТВА

Турпоток в ДФО вырос
По данным Минэкономразвития РФ, тур-
поток в ДФО за первые два месяца 2023 
года вырос на 34%.  Такие данные прозву-
чали на круглом столе «Развитие туристи-
ческой отрасли в субъектах Дальневосточ-
ного федерального округа», организован-
ном Комитетом Госдумы по туризму и раз-
витию туринфраструктуры. 

Мероприятие прошло в Улан-Удэ. Спрос 
на услуги гостиниц в прошлом году возрос 
на 24%. Лидеры по этому показателю – Кам-
чатский край, Республика Бурятия, Мага-
данская область. На 10% в год расширяется 
номерной фонд. Вклад в такую динамику 
вносят программы поддержки строитель-
ства модульных гостиниц и льготного кре-
дитования гостиничных проектов класса 
3-4 звезды от 120 номеров.

Поддержка турфирмам Крыма  
и Севастополя
Владимир Путин поручил направлять на 
развитие туризма взносы от сделок по пе-
редаче активов инвесторов из недружест-
венных стран. 

Также Президент поставил задачу ока-
зать дополнительную поддержку туристи-
ческим фирмам Крыма и Севастополя.

Кроме того, Владимир Путин поручил 
до июля обеспечить направление на тури-
стическую инфраструктуру взносов ино-
странцев в бюджет от сумм сделок по уходу 
из России.
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ЦИФРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Аналитический интернет-портал
Заместитель председателя Правительства Дмитрий Чернышен-
ко в Координационном центре провёл собрание учредителей и 
заседание наблюдательного совета АНО «Цифровая экономика». 
На нём подвели итоги работы организации за полгода, а также 
выделили планы и ключевые проекты на 2023 год.

«Благодарю АНО «Цифровая эко-
номика» за активное развитие ана-
литического направления. Сов-
местными усилиями мы подгото-
вили Белую книгу цифровой эконо-
мики – считаю, что проект должен 
стать ежегодным. Прошу запустить 
до конца года интернет-портал, где 
будут регулярно обновляться ос-
новные аналитические показате-
ли по направлениям цифровой 
экономики, а также будет разме-
щена электронная версия Белой 
книги цифровой экономики. Это 
позволит участникам рынка и гос-
структурам лучше ориентировать-
ся в тенденциях по цифровизации 
и принимать максимально взве-
шенные управленческие реше-

ния», – отметил Дмитрий Черны-
шенко. Вице-премьер также пору-
чил организовать в декабре 2023 
года форум, посвящённый ключе-
вым достижениям отраслей циф-
ровой экономики за 2023 год и ди-
намике развития.

Глава АНО «Цифровая эконо-
мика» доложил о работе проектно-
го офиса на базе организации.

По итогам доклада Дмитрий 
Чернышенко поручил АНО «Циф-
ровая экономика» разработать кон-
цепцию Центра технологического 
лидерства и реализовать в пилот-
ном режиме проект по исследова-
нию рынков и лучших практик им-
портозамещения ПО в ключевых 
отраслях экономики.

«Поддерживаю идею создания 
Центра технологического лидерст-
ва. Его целью станет обеспечение 
поддержки отечественных техно-
логий, аналитика рынка, междуна-
родные кооперации, содействие в 
маркетинге, продвижении и тира-
жировании. Сегодня импортоза-
мещение является одной из клю-
чевых задач государства, и бизнес 
активно вовлечён в эту повестку», 

– прокомментировал Министр циф-
рового развития, связи и массовых 
коммуникаций Максут Шадаев.

Генеральный директор АНО 
«Цифровая экономика» Сергей 
Плуготаренко в свою очередь от-
метил, что результаты IV квартала 
2022 года оценены в 22,5% достиже-
ния КПЭ, при этом часть показа-
телей была перевыполнена, а часть 
результатов деятельности органи-
зации находилась за рамками уста-
новленных КПЭ.

«По итогам IV квартала нами 
были проведены исследования по 
семи крупным направлениям и 
подготовлены аналитические от-
чёты, в том числе по темам дата-
посредников, отечественным пра-
ктикам применения ИИ, дефициту 
IT-кадров, роли цифровых плат-
форм в экономике, обработке дан-
ных в медицинской отрасли. Мы 
провели пять отраслевых меро-
приятий с темами от интернета 
вещей до ИИ и обработки данных, 
а также реализовали пять регио-
нальных и международных «циф-
ровых прокачек», в том числе впер-
вые – в Узбекистане. При активной 
поддержке со стороны АНО «Циф-
ровая экономика» были утвержде-

ны два новых ЭПР. Ведём работу по 
запуску проектного офиса шести 
«дорожных карт» высокотехно-
логичных направлений», – сооб-
щил Сергей Плуготаренко. В ходе 
мероприятия в состав учредите-

лей АНО «Цифровая экономи-
ка» были приняты четыре орга-
низации: ООО «КЕХ ЕКоммерц»,  
ПАО «Т Плюс», ООО «Революци-
онные технологии» (ООО «Рево-
тех»), АО «Северсталь-инфоком».

Вклад Рунета  
в экономику
Заместитель председателя Правитель-
ства Дмитрий Чернышенко поздравил 
пользователей интернета с Днём Рунета 

– национальному домену .ru исполнилось 
29 лет. По словам Дмитрия Чернышенко, 
вклад Рунета в экономику России по ито-
гам 2022 года может составить почти 12 
трлн рублей.

Сегодня Рунет – это масштабная экосистема, 
объединяющая тысячи цифровых компаний, 
миллионы занятых в IT-индустрии и десятки 
миллионов пользователей. Российские интер-
нет-компании активно развиваются, занимая 
лидирующие позиции не только на локальном, 
но и на международных рынках.

«По данным аналитиков РАЭК, вклад Рунета 
в экономику России по итогам 2022 года может 
составить почти 12 трлн рублей, продемонстри-
ровав рост 24%. Цифру делают люди, и я хочу 
отметить вклад каждого занятого в цифровой 
экономике специалиста. Сотрудники техноло-
гических компаний формируют продукты и 
сервисы, которыми пользуются многие гражда-
не страны: сегодня ежедневная аудитория Руне-
та составляет 95,3 миллиона человек. С уходом 
западных компаний у отечественных разработ-
чиков и вендоров появилось окно возможно-
стей в виде огромного заказа на новые реше-
ния. Эта работа финансируется в том числе со 
стороны государства. Сегодня Правительство 
и профильные министерства находятся в тес-
ном контакте с отраслью, чтобы обеспечить её 
дальнейший рост и развитие», – отметил Дмит-
рий Чернышенко.

IT-профессии набирают популярность у 
россиян. За год 100 тысяч человек перешли в 
IT-индустрию из других сфер, сменив профес-

сию. В 2022 году в вузы на программы бакалав-
риата и специалитета по направлениям подго-
товки IT за счёт федерального бюджета было 
принято свыше 117 тысяч студентов, что на 3,2 
тысячи больше, чем в 2021 году.

«Хочу пожелать Рунету не сбавлять темп. 
Компаниям – расширять бизнес и завоёвывать 
новые рынки, обеспечивая экспорт отечествен-
ных цифровых решений и технологическую не-
зависимость России. Гражданам – использовать 
всё многообразие и удобство цифровых серви-
сов, предлагаемых бизнесом и государством», 

– заявил вице-премьер.
Вклад интернет-экономики в экономику 

России определяется вкладом четырёх круп-
ных сегментов – интернет-рекламы и марке-
тинга, электронной коммерции, инфраструк-
туры и цифрового контента, которые в сово-
купности составляют цифровой контур, объ-
единяющий компании, получающие основной 
доход в данных сферах.

Экспорт 
IT-технологий
«Цифровой атташе» в Малайзии рассказал о возможностях экспорта рос-
сийских IT-технологий и электроники.

В вебинаре для российских организаций в 
сфере информационно-коммуникацион-
ных технологий и производителей радио-
электронной продукции приняли участие 
более 150 предприятий, среди них про-
фильные российские ассоциации, россий-
ские ИТ-компании и интеграторы, инсти-
туты развития, представители регионов 
и ВУЗы. Встречу организовал Минпром-
торг России совместно с торгпредством 
России в Малайзии при участии Россий-
ского фонда развития информационных 
технологий (РФРИТ).

В ходе вебинара торговый представи-
тель Российской Федерации в Малайзии 
Никита Пономаренко рассказал о воз-
можностях для экспорта российских IT- 
технологий и радиоэлектронной продук-
ции в Малайзию и регион Юго-Восточ-
ной Азии, проинформировал о возмож-
ных сценариях выхода на малайзийских 
рынок и оказываемых мерах поддержки 
со стороны торгпредства.

«Затраты на информационно-комму-
никационные технологии в Малайзии в 
2023 году составят 25,2 млрд. долларов 
США. Наиболее востребованы цифро-
вые технологии будут в промышленности, 
энергетике, финансовом секторе и стро-
ительстве. Российские компании пригла-
шаются торгпредством для совместной 
работы в Малайзии», – сказал Никита По-
номаренко.

Представитель Минпромторга Рос-
сии рассказал участникам о деятельности 

службы «цифровых атташе» и эффектив-
ном и системном взаимодействии россий-
ского бизнеса с представителями службы 
в странах пребывания.

«Цифровой атташе» должен высту-
пить связующим звеном между россий-
ским бизнесом и партнерами в стране пре-
бывания, выявлять потребности и, зная 
конъюнктуру российского ИТ-рынка, 
оказывать содействие российским экс-
портоориентированным компаниям в вы-
страивании конструктивного диалога с 
контрагентами. Результатом этого диало-
га должны стать отраслевые экспортные 
контракты. Все возможности и инстру-
менты для этого у нас есть», – подчерк-
нул представитель Минпромторга России.

«Цифровой атташе» в Малайзии Антон 
Тощаков сообщил о перспективных нишах 
для экспорта и пригласил компании посе-
тить крупнейшие отраслевые выставки в 
области радиоэлектроники, информаци-
онных технологий и связи.

«Большинство участников мероприя-
тия выразили заинтересованность в под-
держке со стороны торгпредства в части 
поиска партнеров на малайзийском рынке. 
В ближайшем будущем проведем серию 
онлайн-встреч между российскими экс-
портерами и малайзийскими ИТ-компа-
ниями для презентации решений в об-
ласти информационных технологий и 
выстраивания эффективного диалога в 
этом направлении», – прокомментировал 
Антон Тощаков.
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Защита  
от прослушки
Холдинг «Росэлектро-
ника» разработал при-
бор маскировки рече-
вого сигнала, который 
защищает радиоустрой-
ства от утечки информа-
ции. Аппаратура рассчи-
тана как для граждан-
ских радиостанций стан-
дарта DMR (Digital Mobile 
Radio, цифровая мобиль-
ная радиосвязь), так и 
для техники специаль-
ного назначения. 

Оборудование формирует 
маскирующий шумовой сиг-
нал, который в сочетании с 
другими техническими ре-
шениями надежно «прячет» 
передаваемую информацию. 
Устройство может использо-
ваться, например, при про-
ведении спасательных опе-
раций или при обеспече-
нии безопасности объектов 
критически важной инфра-
структуры. 

Комплекс маскировки 
электромагнитного канала 
утечки речевой информа-
ции – уникальная разработ-
ка воронежских ученых кон-
церна «Созвездие» холдинга 
«Росэлектроника».

«Разработанная нами 
технология позволяет над-
ежно защитить радиопере-
говоры от вероятной утеч-
ки информации. Это важно 
и во время проведения спа-
сательных операций, и при 
обеспечении безопасности 
критически важных инфра-
структурных объектов. Тех-
нология готова к исполь-
зованию в радиостанциях 
DMR, выпускаемых кон-
церном», – отмечает один 
из разработчиков, началь-
ник отдела НТЦ концерна 

«Созвездие» Сергей Ерма-
ков. Разработка была отме-
чена серебряной медалью 
Московского международ-
ного салона изобретений и 
инновационных технологий 
«Архимед». 

Концерн «Созвездие» в 
составе Ростеха специали-
зируется на разработке и 
производстве комплексов, 
систем и средств связи для 
армии, а также продукции 
двойного и гражданского 
назначения.

Фото: Антон Тушин

Субсидии в ЖКХ
В Государственной Думе состоялись пар-
ламентские слушания по вопросу опти-
мизации процедуры получения субсидии 
на оплату жилого помещения и комму-
нальных услуг для отдельных категорий 
граждан Российской Федерации. 

Слушания организовали Комитет по строи-
тельству и ЖКХ и Комиссия по обеспечению 
жилищных прав граждан. Модератором вы-
ступил председатель Комитета по строитель-
ству и ЖКХ Сергей Пахомов. Среди основных 
докладчиков были заместитель Председателя 
Госдумы Сергей Неверов, председатель Комис-
сии по обеспечению жилищных прав граждан 
Галина Хованская, депутаты Леонид Слуцкий, 
Ярослав Нилов, Владимир Кошелев.

Точкой отсчета в формировании системы 
предоставления субсидий считается 1994 год, 
когда Правительством России было принято 
решение о выплате компенсаций гражданам 
в период перехода к новой системе оплаты 
жилья и коммунальных услуг. Только за 1994 
год эти платежи выросли в 15 раз, поэтому под-
держка государства была жизненно необходи-
ма. Нормы о предоставлении субсидий сохра-
нились и после принятия нового Жилищного 
кодекса в 2004 году. Такая поддержка остава-
лась актуальной, что нашло отражение в 159 
статье кодекса. По данным Росстата на конец 

2022 года в России более 2,4 млн семей полу-
чают компенсации на оплату коммунальных 
услуг. Сумма начисления составила 65 млрд 
рублей. По сравнению с 2012-м годом количе-
ство семей уменьшилось на треть, однако всё 
ещё остаётся существенным. Участники пар-
ламентских слушаний обсудили текущие про-
блемные вопросы, возникающие у граждан при 
оформлении выплат, а также обменяются мне-
ниями о необходимости модернизации проце-
дуры начисления субсидий.

«Мы держим вектор на обеспечение адрес-
ности и проактивное начисление, когда заяви-
телю не нужно делать ничего, кроме написания 
заявления. Пока здесь не всё так безоблачно, 
как нам бы хотелось. Но даже в нынешней си-
туации сегодня были достойные предложения, 
например, об унификации формы заявления и 
возможности подачи через Почту России для 
отдалённых населённых пунктов», – подчерк-
нул после слушаний Сергей Пахомов.

«Ключевыми причинами снижения количе-
ства получателей субсидий является плохая ос-
ведомленность граждан о своих правах и слиш-
ком сложная бюрократическая процедура их 
реализации. Человек должен заполнить толь-
ко одно заявление – дистанционно через пор-
тал Госуслуг или лично в МФЦ, как ему удоб-
нее. Все другие запрашиваемые сегодня у че-
ловека документы и справки – отменить. Не-
обходимая информация есть у органов власти 
и может быть получена без участия человека, 
через межведомственное взаимодействие», – 
отметил первый заместитель председателя Ко-
митета Владимир Кошелев.

Все полученные в ходе парламентских слу-
шаний предложения будут проанализирова-
ны, обобщены и направлены в Минстрой и 
Минтруд.
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Развитие экономики Приморья
Во Владивостоке заместитель предсе-
дателя Правительства – полномочный 
представитель Президента в ДФО Юрий 
Трутнев провёл совещание с инвесто-
рами Приморского края, ознакомился с 
модернизацией международного авто-
мобильного пункта пропуска Краски-
но, встретился с выпускниками перво-
го потока программы «Муравьёв-Амур-
ский 2030».

«Владивосток – столица Дальневосточного 
федерального округа. Во многом это положе-
ние определяется инвестиционной привле-
кательностью Приморского края. Приморье 
лидирует на Дальнем Востоке по разнообра-
зию и количеству реализуемых инвестици-
онных проектов. На территории края реа-
лизуется более 2 тыс. инвестиционных про-
ектов. Уже вложено инвесторами 540 млрд 
рублей. Введено в эксплуатацию 370 пред-
приятий. Это большая цифра. Наша общая 
задача – сделать так, чтобы экономическое 
развитие России продолжалось, чтобы бы-
стрее развивались Приморский край, Даль-
ний Восток и вся наша страна», – сказал, от-
крывая совещание, Юрий Трутнев.

На совещании обсуждался ход реализации 
проектов в сельском хозяйстве, транспорт-
но-логистической отрасли, лесном хозяйст-
ве, высокотехнологичной промышленности.

Компания «Русагро-Приморье», резидент 
ТОР «Михайловский», создаёт свиноводче-
ский кластер. Инвестиции в проект составят 
35,6 млрд рублей, из которых уже вложено 31,1 
млрд рублей. На предприятии работает более 
1550 человек, за последние 12 месяцев количе-
ство сотрудников выросло на 54%. Подавля-
ющее большинство рабочих мест занято жи-
телями Приморья. В прошлом году компания 
произвела 36,6 тыс. т свинины в живом весе 

– практически половину всей свинины, про-

изведённой в крае. В 2023 году предприятие 
планирует увеличить этот показатель.

Резидент ТОР «Надеждинская» компания 
«Арника» продолжает развитие высокотехно-
логичных производств «Кормбиосинтез» и 
«Фармасинтез». Предприятие «Кормбиосин-
тез» – первое в России производство кормо-
вых витаминов, защищённых «смарт-форм» 
аминокислот и продуктов на их основе, мощ-
ность – свыше 15 тыс. т в год. На ВЭФ-2021 
старт работе завода дал Президент России 
Владимир Путин. «Фармасинтез» рассчи-
тан на выпуск 5 тыс. т в год инновационной 
кормовой биотехнологической продукции и 
ветеринарных препаратов для животных. В 
проект уже вложено более 4,5 млрд рублей. 
В компании работают более 150 биотехноло-
гов, химиков, специалистов инженерно-тех-
нических, финансово-экономических и логи-
стических служб.

Резидент свободного порта Владивосток 
компания «Морской порт Суходол» строит 
новый специализированный порт на дальне-
восточном побережье – в районе бухты Сухо-
дол морского порта Владивосток. Мощность 
порта составляет 12 млн т угля, возможно уве-
личение до 20 млн т. Инвестиции в проект со-
ставят 46,3 млрд рублей, инвестором уже вло-
жено 34,8 млрд рублей. Планируется увели-
чить число рабочих мест с 162 до 659. На за-
вершающей стадии находятся строительные 
работы по гидротехническим и береговым 
объектам. Идут монтаж и пусконаладка тех-
нологического оборудования. Ведётся стро-
ительство железнодорожной инфраструкту-
ры. Выполнено строительство подстанции и 
тяговой подстанции.

Резидент ТОР «Надеждинская» – ООО 
«Кей Поинт» – в феврале 2023 года запу-
стил в промышленную эксплуатацию пер-
вый и единственный на Дальнем Востоке и 
в Восточной Сибири коммерческий центр 

обработки данных международного уровня. 
Центр обработки данных Key Point, прошед-
ший сертификацию Uptime Institute по уров-
ню надёжности Tier III, создаётся по модуль-
ной технологии в две очереди. Первая вклю-
чает строительство двух технологических 
модулей общей ёмкостью 440 стоек со сред-
ним энергопотреблением 5 кВт. В I квартале 
2024 года запланирован ввод в эксплуата-
цию второй очереди дата-центра – ещё двух 
технологических модулей общей ёмкостью 
440 стоек со средней мощностью 5 кВт. Всего 
к моменту завершения проекта регион по-
лучит 880 коммерческих стоек, соответству-
ющих международным стандартам по обес-
печению стабильной работы вычислитель-
ных систем любого поколения.

Компания «Эко Тойс» планирует модер-
низировать опытно-экспериментальное ле-
сопромышленное предприятие по производ-
ству деревянных игрушек на территории Чу-
гуевского района. В обновление производства 
будет вложено 500 млн рублей, уже вложено 

– 419 млн рублей.
На совещании инвесторы поднимали во-

просы по строительству транспортной ин-
фраструктуры, упрощению экспортных про-
цедур и другие.

По словам губернатора Приморья Олега 
Кожемяко, содействие предпринимателям 
оказывает действующий в крае инвестици-
онный совет. «Мы рассматриваем на этом 
совете проекты, которые представляют для 
обсуждения инвесторы, помогаем выделить 
землю под реализацию проекта», – отметил 
глава региона.

«Все формы поддержки Дальнего Вос-
тока, которые реализуются Правительст-
вом Российской Федерации по поручению 
Президента России, сохраняются. Развива-
ется экономика Дальнего Востока, разви-
вается страна, реализуются инвестицион-

ные проекты, увеличивается их количество. 
Мы продолжаем поддерживать существую-
щие инвестиционные проекты и привлекать 
новых инвесторов», – подвёл итоги совеща-
ния Юрий Трутнев.

В тот же день вице-премьер ознакомил-
ся с модернизацией международного авто-
мобильного пункта пропуска Краскино. По 
данным Минтранса, новый пункт пропуска 
сдадут в ноябре 2024 года.

Сейчас на погранпереходе ежедневно 
оформляется до 110 автомобилей, при этом 
за счёт оптимизации потоков увеличи-
лась пропускная способность для грузовых 
машин. Пассажирские полосы используются 
для пропуска фур в период отсутствия авто-
бусов, действует реверсивное движение. От-
ремонтированы кабины паспортного контр-
оля, строится дополнительная полоса для ав-
тотранспорта. По данным «Росгранстроя», до 
конца этого года будет увеличена пропускная 
способность пункта пропуска за счёт ввода 
новых полос. Со своей стороны правительст-
во Приморья готовит необходимую докумен-
тацию на реконструкцию подъездных путей 
к погранпереходу.

По итогам посещения Юрий Трутнев пору-
чил Минтрансу совместно с правительством 
Приморского края и ФТС подготовить пред-
ложение по определению места для проведе-
ния таможенных и досмотровых процедур 
транспортных средств за пределами между-
народного автомобильного пункта Краскино.

Также вице-премьер встретился с выпуск-
никами первого потока программы «Му-
равьёв-Амурский 2030». Программа реали-
зуется Минвостокразвития совместно с КРДВ 
при поддержке ДВФУ, РАНХиГС и школы 
управления «Сколково». По итогам выпуска 
курсанты зачисляются в управленческий ка-
дровый резерв регионов без проведения до-
полнительных конкурсных процедур.
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АКТУАЛЬНЫЕ РАЗРАБОТКИ

Повышение уровня жизни
В Анадыре Заместитель председате-
ля Правительства России – полномоч-
ный представитель Президента в ДФО 
Юрий Трутнев ознакомился с ходом 
строительства Баимского ГОКа и про-
вёл совещание с инвесторами Чукот-
ского автономного округа.

«Чукотка работает в рамках общей модели 
развития Дальневосточного федерального 
округа. Эта модель базируется на принятых 
по поручению Президента Российской Фе-
дерации законах, связанных с социальным 
развитием. Это программы «Дальневосточ-
ная ипотека», «Дальневосточный квартал», 
«Дальневосточный гектар» и другие. А также 
на инструментах для развития экономики: 
территории опережающего развития, сво-
бодный порт Владивосток, механизм вырав-
нивания энерготарифов и многое другое. Мы 
сегодня посмотрим, как ведётся работа по 
привлечению инвестиций в Чукотский авто-
номный округ, потому что совершенно оче-
видно, что в сложных климатических усло-
виях на Чукотке развиваться можно только 
при условии увеличения экономики», – от-
крыл совещание Юрий Трутнев.

«Чукотский автономный округ при всех 
особенностях климата, малоосвоенности и 
сложной логистике – регион с неоспоримыми 
преимуществами и потенциалом для разви-
тия. Чукотка сохраняет свою уникальность 

– на территории для инвесторов действуют 
сразу три преференциальных режима. По 
итогам реализации заявленных на сегодня 
проектов к 2030 году в округе будет добы-
ваться 70% российского олова, 50% молиб-
дена, по золоту Чукотка войдёт в топ-3 реги-
онов – ежегодная добыча составит 32 т, или 
около 10% общероссийской добычи. Считаю 
важной задачей продолжить работу по со-
зданию благоприятного инвестиционного 

климата в регионе», – сообщил врио губер-
натора Чукотского автономного округа Вла-
дислав Кузнецов.

На территории Чукотского автономного 
округа с государственной поддержкой реа-
лизуется 95 инвестиционных проектов. Ин-
весторы планируют вложить в экономику 
региона более 900 млрд рублей частных ин-
вестиций и создать свыше 12 тыс. новых ра-
бочих мест.

В рамках преференциального режима 
ТОР «Чукотка» компания «ГДК Баимская» 
реализует проект по освоению месторожде-
ния Баимской рудной зоны и строительству 
объектов Баимского ГОКа. При эксплуата-
ции ГОКа будут использованы передовые 
технологии прямой флотации. Инвестиции 
в проект составят свыше 730 млрд рублей. 
Годовая мощность переработки руды будет 
достигать 70 млн т. На этапе строительства 
ГОКа будет создано до 11 тыс. рабочих мест.

«Развитие Баимской рудной зоны – огром-
ный проект, самый большой на Чукотке и 
один из крупнейших в Российской Федера-
ции. Реализация проекта требует скоордини-
рованных действий как от инвесторов, так и 
на уровне Правительства Российской Феде-
рации и на уровне субъекта. Правительство 
Российской Федерации проект поддержива-
ет. Надеюсь, что он будет осуществлён. Про-
ект внесёт существенный вклад в экономику 
региона», – сказал Юрий Трутнев.

Для энергообеспечения Баимского горно-
обогатительного комбината компания «Чу-
котатомэнерго» реализует проект по строи-
тельству четырёх модернизированных пла-
вучих энергоблоков общей мощностью 318 
МВт.

Рассматривалась разработка месторо-
ждения коксующегося угля Фандюшкинское 
поле. Компания Tigers Realm Coal с 2016 года 
вложила в проект 4,4 млрд рублей. Постро-

ены мощности для полного цикла проекта – 
от добычи угля на месторождении до пере-
валки его на экспорт в своём морском порту 
Беринговский. Введён в эксплуатацию карь-
ер, круглогодичная технологическая дорога 
от месторождения до морского порта, вах-
товый посёлок, офисные здания, ремонтные 
мастерские, морской пункт пропуска через 
государственную границу. Построен и при-
обретён собственный флот барж. Заверше-
но строительство обогатительной фабрики. 
Начата реализация второго этапа, инвести-
ции в который могут составить до 10,5 млрд 
рублей, количество рабочих мест будет уве-
личено с 628 до 750.

Обсуждался ход освоения месторожде-
ния Кекура – это один из приоритетных про-
ектов компании Highland Gold. Компания 
приобрела месторождение Кекура в 2013 
году, а в 2020 году получила первый слиток 
золота на усовершенствованной опытно-
промышленной установке. Добыча на ме-
сторождении ведётся открытым способом. 
В 2023 году инвестор планирует вывести на 
проектные мощности новую золотоизвлека-
тельную фабрику (ЗИФ), позволяющую пере-
рабатывать до 800 тыс. т руды в год. Фабрика 
Кекуры станет первым крупным горнодобы-
вающим комбинатом на территории Чукот-
ки, запущенным за последние девять лет. В 
работах на Кекуре задействовано более ты-
сячи сотрудников и более 120 единиц техни-
ки. Параллельно со строительством ЗИФ на 
месторождении появилась необходимая со-
циальная инфраструктура. В непосредствен-
ной близости от месторождения расположе-
но несколько перспективных золоторудных 
участков, которые открывают возможности 
для развития потенциала предприятия.

Планируется разработка месторожде-
ния Пыркакайские штокверки – одного из 
крупнейших месторождений олова в России 

и мире. Компания «Территория», резидент 
свободного порта, вложит в проект более 10 
млрд рублей. В проект уже проинвестирова-
но свыше 221 млн рублей. Сейчас проводят-
ся проектно-изыскательские работы.

Резидент ТОР «Чукотка» индивидуаль-
ный предприниматель Павел Макатров раз-
вивает семейный бизнес. Был модернизиро-
ван существующий тепличный комплекс и 
построен новый. С двух теплиц планируется 
собрать до 38 т продукции за год. Кроме огур-
цов предприниматель высаживает зелень. А 
в планах – выращивать помидоры, клубнику 
и грибы вёшенки. В первую очередь продук-
ция теплицы идёт в школы и детские сады 
столицы Чукотки.

Во время совещания инвесторы поднима-
ли вопросы, связанные с развитием энерге-
тической системы Чукотки и реконструкци-
ей портовой инфраструктуры.

Отдельно Юрий Трутнев обратил внима-
ние инвесторов на необходимость обеспе-
чения работой при реализации инвестици-
онных проектов местных жителей. «Отто-
го, что специалистов привозят вахтами, ка-
дровый потенциал региона не развивается. 
Надо главе региона вместе с Министерством 
науки и высшего образования, Минвосто-
кразвития России смотреть профили под-
готовки специалистов, корректировать об-
учение, чтобы люди могли получить ту про-
фессию, которая завтра будет востребова-
на», – считает он.

Подводя итоги совещания, вице-премьер 
отметил, что нужно диверсифицировать эко-
номику Чукотки, поддерживать разные ин-
вестиционные проекты, привлекать новых 
инвесторов, повышать степень геологиче-
ской изученности региона, всё это в конеч-
ном счёте будет положительно влиять на 
бюджетную обеспеченность региона, а зна-
чит, и на качество жизни людей.
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